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Le mot du maire

3

Une nouvelle année se termine et nous avançons avec toute la nation vers les JO 
2024 à Paris. Un grand et bel événement qui n’était pas revenu depuis un siècle 
pour les JO d’été. Le soutien aux sports se concrétise à travers 3 projets sur 
Entrammes  : un parcours de santé, un terrain de foot synthétique (20m x 30m) 
et nous l’espérons un tatamis pour pratiquer le judo avec le soutien du club de 
l’Huisserie. Ces projets sont soutenus par l’Etat. Le département nous accompagne 

de manière très volontariste et je souhaite remercier cet engagement.
Nos associations font vivre notre commune. Nous avons à nouveau vécu une belle fête de la 
St Jean après un « Entrammes scintille » l’année passée qui était en concurrence avec la coupe 
du monde de foot. Des compétitions sont organisées par nos clubs : Pétanque, Foot, Volley, … 
pour faire découvrir nos infrastructures et je sais qu’elles sont appréciées même s’il est toujours 
possible de s’améliorer. Le badminton a organisé, quant à lui, son traditionnel tournoi ouvert 
aux entrammais à l’automne. Sachez que pour les plus téméraires, en 2024, une course de plus 
de 80 kms est organisée en suivant le halage.
2024 doit nous faire quitter la sédentarité et être actif à travers toute activité physique.
Notre commune avance sur ses projets. Lors de l’écriture de cet édito, nous n’avons pas encore 
tous les éléments mais nous savons que le lotissement de la Furetière est en bonne voie. 
Le presbytère se finalise et avec ses origines du XVIè siècle nous nous attendions à quelques 
imprévus. Entre les planchers et l’escalier qui s’écroulent, les entreprises du chantier ont même 
eu le temps de découvrir un sarcophage. Heureusement, nous n’avons pas eu de prescription de 
fouille mais quelques frayeurs.
Cette deuxième partie d’année a été marquée par des difficultés de voisinages-cohabitations 
qui nous sont revenues plus que par le passé en mairie. Il est utile de rappeler que nous vivons 
dans un système collectif. Les déjections canines, les chiens non tenus en laisse, les aboiements 
sont relevés un peu partout et sont subis par vos voisins. Nos ruelles ne sont pas des toilettes 
pour chien ! 
Ces dysfonctionnements ne doivent pas faire oublier celles et ceux qui, à travers leurs 
engagements que ce soit à la banque alimentaire ou à travers l’association de don du sang, 
permettent de faciliter les rouages de notre société et du bien vivre ensemble. L’initiative des 
jardins partagés d’une grainothèque en est également un bel exemple. 
En cette fin d’année, c’est également notre Conseil Municipal des Jeunes qui aura été renouvelé 
et avec qui nous avons de grandes ambitions pour continuer de découvrir nos institutions et 
redonner le sens de la démocratie.
En 2024, nous aurons à élire nos représentants au Parlement Européen. Cette élection est 
primordiale pour chacune et chacun de nous. L’Europe, bien souvent décriée, est le pilier de 
notre stabilité. Elle soutient de nombreux projets et aide nos jeunes, au travers du programme 
Erasmus, à découvrir d’autres cultures.

L’équipe municipale, élus et agents, vous souhaite une très belle année 2024. 

Jérôme Allaire

Vie municipale



4

 

Actualités

Terre de Jeux 2024
Les panneaux d’identi-
fication de notre com-
mune à Terre de Jeux 
2024 ont été remis 
le 27 juin par Vincent  
Saulnier, Vice-président 
du Conseil Départemen-
tal de la Mayenne en 
charge des Territoires .

Projets
La labellisation de notre commune « Terre de Jeux 2024 » 
nous offre la possibilité de mener/porter des projets 
sur Entrammes subventionnés en grande partie par le 
Conseil Départemental et d’autres partenaires qui nous 
soutiennent financièrement.

1. Parcours santé connecté
Au travers de nos sentiers de randonnées sur le site 
de l’ancienne carrière, 8 modules connectés (siège 
des lilliputiens, barres parallèles, échelle horizontale, 
poutre d’équilibre, haie d’obstacles, les échasses, barres 
push up, bancs abdominaux) avec le sol adéquat seront 
installés . La livraison est prévue pour le 1er semestre .

Les évènements 
associatifs 
entrammais aux 
couleurs de Terre 
de Jeux 2024

Le club de badminton lors du tournoi du 7 octobre 2023
Remise panneaux Terre de Jeux

L’association ARPE le 25 juin 2023
L’USE lors de la venue des joueurs du Stade Lavallois à l’école 
de foot le 6 septembre 2023

2. Terrain synthétique 5*5
L’espace à côté du terrain de hockey a été sélectionné 
pour implanter le terrain synthétique 5*5 .
L’équipement, mis à disposition par le Conseil 
Départemental à la commune, est un terrain de foot à 5 
conforme aux caractéristiques et dimensions fixées dans 
le règlement de la Fédération Française de Football (FFF) .
La livraison est prévue pour le printemps .



5
n°49

Actualités

Vidéo protection
Ce projet est mené depuis 18 mois en association avec 
les référents sûreté de la gendarmerie nationale. Il a été 
présenté aux entrammais lors de la réunion publique de 
décembre 2022 et à nouveau évoqué en décembre 2023. 
Cet équipement va permettre de lutter contre les actes 
d'incivilités sur la commune. 
Il s'agit d’un dispositif de 4 caméras disposées aux entrées et 
sorties du bourg et qui sera opérationnel pour la fin du mois 
de décembre 2023 .
Il faut noter que la vidéoprotection se distingue de la 
vidéosurveillance par un visionnage des images uniquement 
sur demande des forces de l'ordre . Dans ce cadre : "Seules 
les personnes habilitées et mentionnées dans l'autorisation 
préfectorale peuvent, dans le cadre de leurs fonctions, 
visionner les images de vidéoprotection . Ces personnes 
doivent être particulièrement formées et sensibilisées aux 
règles de mises en œuvre d'un système de vidéoprotection .

La durée de conservation des données, prévue par l’arrêté 
préfectoral d’autorisation, ne peut  excéder un mois"  - Extrait 
de la CNIL  -

Création d’un nouveau service à la population pour la délivrance des 
titres d’identité

Depuis le mois de juin 
2023, les communes 
d’Entrammes et de 
Parné-sur-Roc se sont 
associées pour proposer, 
à la mairie d’Entrammes, 
le dispositif de recueil 
des titres sécurisés plus 
couramment connus sous 
le nom de carte d’identité 
et de passeport . 

De plus, pour simplifier les démarches et accorder le temps 

nécessaire à chaque usager, la création et la remise des 
titres d'identité s'effectuent uniquement sur rendez-vous en 
réservant sur le site internet de la mairie :
https://mairie-entrammes.fr/la-vie-communale/cartes-
didentite-passeports-remise-des-titres-uniquement-sur-
rdv

Les horaires de ce nouveau service sont différents de ceux de la mairie :
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Actualités

Andréa Levieux
Après plusieurs missions de 
remplacement en secrétariat de 
mairie dans plusieurs communes 
de la communauté de communes 
des Coëvrons et de Laval 
Agglomération, Andréa Levieux 
est arrivée depuis le 22 mai à 
la mairie d’Entrammes sur une 
création d’emploi du service des 
titres sécurisés en tant qu’adjoint 
administratif .

Andréa est en charge avec Marie Portier, agent de Parné-
sur-Roc, du « Service des Titres Sécurisés  »  : d’accueillir la 
population, d’enregistrer les demandes, de suivre les dossiers 
c’est-à-dire assurer les recueils complémentaires – relancer 
le service instructeur puis de remettre les passeports et les 
cartes d’identité . Il faut préciser que le travail de suivi des 
dossiers est conséquent et que le nouveau service trouve son 
rythme .
En complément à cette mission principale, elle renforce le pôle 
administratif en traitant des demandes d’état-civil et un peu 
de comptabilité .

Marie Portier
Après 30 années passées dans 
le groupe Lactalis à Laval, 
Marie a choisi de faire une 
reconversion professionnelle. 
Le maire de Parné-sur-Roc 
lui a donné l’opportunité de 
tenir l’agence postale chaque 
matin, d’assurer les tâches 
administratives du service 
technique et d’encadrer la 

pause méridienne auprès des enfants .
Depuis juin 2023, suite à l’association des deux communes 
pour la création d’un nouveau service de titres sécurisés, 
Marie rejoint chaque après-midi la commune d’Entrammes 
afin d’assurer les permanences.
Elle a apprécié le très bon accueil qui lui a été réservé et 
s’épanouit pleinement dans cette nouvelle mission .

Morgan Cornier-
Menant
Originaire de Bonchamp Les 
Laval, Morgan est arrivée dans 
l’équipe enfance-jeunesse cet 
été et connaissait déjà notre 
commune en étant animatrice à 
la Maison des Jeunes durant l’été 
2021 .
Titulaire du BAFA, BPJEPS mention 

LTP (Loisirs Tout Publics), elle a complété sa formation par 
un CAP petite enfance l’année dernière, ce qui lui permet 
d’intervenir sur toutes les tranches d’âge . 
Elle apprécie de travailler dans une structure à « taille 
humaine » et de pouvoir accompagner les enfants dans leur 
épanouissement et se réjouit de les voir jouer, évoluer et 
sourire .
Morgan intervient sur le temps du midi, accompagne les 
enfants sur le trajet de l’école, est présente à la Maison des 
Jeunes le mercredi AM, le vendredi soir et pendant les vacances 
scolaires au côté de Mireille .

Vincent Martinière
Vincent a rejoint l’équipe technique depuis le mois de 
mars dernier en tant qu’adjoint technique.
La bonne entente dans l’équipe, la diversité du travail 
(entretien des espaces verts, des bâtiments ou encore de 
la voierie) sont très appréciées par Vincent . Il retient de 
ses 9 premiers mois la pédagogie et le temps consacrés par 
Stéphane Morillon pour lui présenter la commune et les 
missions confiées. 

Sébastien Aubry
Installé depuis 10 ans sur la commune et très attaché à 
Entrammes, il est arrivé au service technique depuis le 
mois de juin. Après plusieurs années passées dans le TP en 
tant que conducteur de pelle à chenille, Sébastien revient 
à sa formation d’origine : paysagiste, et occupe le poste 
d’agent d’entretien aux espaces verts .

NOUVEAUX AGENTS

Vincent Martinière et 
Sébastien Aubry
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Urbanisme

Le conseil municipal a décidé d’engager pour notre commune une démarche 
de dénomination et numérotation des voies.
Cette démarche est initiée suite au constat d’une mauvaise qualité de 
l’adresse (homonymie, numéros manquants, nom de voies absentes) qui 
complique votre localisation pour différents organismes.

L’adresse ne sert pas qu’à recevoir du courrier . C’est aussi une donnée 
essentielle pour l’acheminement des secours et un prérequis au raccordement 
des logements à la fibre optique. L’adresse doit respecter un format normalisé, 
intégrant notamment un numéro de voie et une géolocalisation . L’adressage 
est une compétence des communes (art . L . 2213-28 du CGCT sur le numérotage 
des habitations) . Celles de plus de 2 000 habitants doivent communiquer au 
centre des impôts ou au bureau du cadastre la liste alphabétique des voies 
publiques et privées et le numérotage des immeubles (décret n° 94-1112 du 
19/12/1994). L’adressage ne signifie pas l’abandon des lieux-dits.
   
Dans ce contexte, la qualité de l’adresse constitue une question d’intérêt 
général . C’est un outil qui permet à chaque citoyen et personne morale d’être 
accessible et de bénéficier d’un ensemble de services de plus en plus large. 
La normalisation de l’adresse pour notre commune est une condition d’égalité 
entre les citoyens .  
 
En vertu de la Loi 3DS (Différenciation, Décentralisation, Déconcentration 
et Simplification), du décret n°2023-767 du 11 août 2023 relatif à la mise à 
disposition par les communes des données relatives à la dénomination des 
voies et à la numérotation des maisons et autres constructions, l'adressage est 
réalisé sous la responsabilité du conseil municipal de la commune . 
Un adressage complet implique des actions politiques (délibération et arrêté), 
une information sur le terrain et la transmission d'une Base Adresse Locale à la 
Base Adresse Nationale . 

Tracteur

Modulaire pour aménagement de vestiaires hommes 
et femmes

Véhicule électrique

Acquisitions Adressage

 
Bilan Eclairage public  
La fin d’année approchant, il est déjà possible de faire 
un premier bilan de la consommation liée au réseau 
d’éclairage public. La rénovation du réseau vers des 
luminaires à LED nous a permis en effet de réaliser une 
baisse importante de nos dépenses . 
Après une année à 41391 .34 kWh, notre consommation 
pour l’année en cours est aujourd’hui de 14865.31 kWh.
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Urbanisme
Réalisations techniques 
Quelques illustrations des réalisations techniques sur 2023 
qui ont été effectuées sur la commune par le service technique 
et les chantiers d'avenir mis en place par Laval Agglo .

Depuis plusieurs années les chantiers d'avenir interviennent 
sur notre commune. La finalité est de revaloriser des 
personnes dans le cadre d'insertion par le travail en réalisant 
des missions sur des bâtiments communaux .
Ils sont intervenus à côté du « Proxi » pour la restauration 
des murets en pierre et ont réalisé, avec l’aide du service 
technique, la réfection des anciens vestiaires de foot, route de 
Forcé, transformés en lieu d’accueil : aménagement, peinture, 
… et les portes de garage rue du domaine

Murets de l’épicerie

Aménagement club house 

Barrière à l’ancienne carrière

Portes de garage rue du domaine



9
n°49

Vie locale

Octobre rose
Cette année, la municipalité a participé à la 
communication sur les actions menées par 
« l’Huisserie en rose » lors de la campagne annuelle de 
sensibilisation au cancer du sein . Pour cette occasion 
des élus ont installé des décorations roses sur le parvis 
du pôle santé ainsi qu’à la Mairie .

Le don de moelle 
osseuse « Ce n’est 
pas si dur de sauver 
une vie »
Depuis le 01/01/2021, les conditions d’inscription sur 
le registre national des donneurs volontaires de moelle 
osseuse ont évolué :
•  avoir plus de 18 ans (sans changement) et moins de 36 

ans à l’inscription (au lieu de 51 ans) . Seules les nouvelles 
inscriptions sont concernées .

Les autres conditions restent  inchangées : être en parfaite 
santé, répondre à un questionnaire de santé suivi d’une prise 
de sang ou d’un prélèvement salivaire .
En France, chaque année, il est nécessaire de recruter au 
moins 20 000 nouveaux donneurs volontaires ; les donneurs 
HOMMES avec profils diversifiés sont très recherchés.
Pour se pré- inscrire : www .donmoelleosseuse .fr 

FRANCE ADOT 53 – Maison des Associations  
17, rue de Rastatt - 53000 LAVAL   
Tel: 02.43.90.68.10 (+messagerie) 
Courriel: franceadot53@orange.fr  
www.france-adot.org 

 FranceADOT53 
 franceadot53 
 53Adot

Logements vacants : des 
conseils aux propriétaires   
Laval Agglomération propose aux propriétaires de biens 
vacants de bénéficier d’aides en vue de les remettre sur le 
marché locatif. 
Vous êtes propriétaire d'un bien vacant (logement, cellule 
commerciale, bureau) qui pourrait être remis sur le marché 
en tant que logement locatif ?  
Laval Agglo vous propose de bénéficier gratuitement de 
l’intervention d’un architecte et d'un conseiller France 
Rénov' afin de vous accompagner dans votre réflexion : visite 
sur site, définition du projet et de sa faisabilité économique, 
diagnostic énergétique, conseils techniques et financiers 
pour les travaux . 
Lors de cet accompagnement, vous serez aussi informé sur 
les avantages fiscaux et garanties auxquels vous pouvez 
prétendre en vue de la location . 
Cette initiative s'inscrit dans la démarche de lutte contre la 
vacance des logements engagée par Laval Agglomération . 
Pour en savoir plus, contactez le service Habitat de Laval 
Agglomération, au 02 43 49 44 24 . 
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Vie locale

La commune est dotée de 4 défibrillateurs
• A l’intérieur de la salle des sports
• A l’entrée du magasin « PROXI »
• A l’entrée de la mairie
• A l’arrière de la salle des fêtes

La croix de l'église : une subvention du département a été 
octroyée mi novembre . Cette aide va contribuer aux travaux 
engagés par la commune permettant la réfection de la croix 
sur l'église courant du premier semestre 2024 .

Panneaux d'affichage 
2 panneaux d’affichage destinés à la communication des évènements des 
associations et de la commune seront installés au 1er trimestre 2024.
Ainsi fini de planter et d’enfoncer les morceaux de bois pour afficher les pancartes.
Les dimensions sont de 3 mètres de longueur par 1 .70 mètre de hauteur 
(dimensions utilisables) .
Un règlement a été rédigé et sera envoyé à chaque responsable d’association .

Boutique éphémère 
Le local situé au 7 rue d’Anjou sera 
proposé comme « boutique éphémère » 
sur la période du 1er octobre au 31 mai . 
Location possible de 1 à 3 jours .
Les conditions de location sont 
disponibles à la mairie d’Entrammes .

Emplacements des 
défibrillateurs

Croix de l’église

PROJETS

Route de Maisoncelles

Entrée du bourg, sortie de la 2*2
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Vie locale

Collecte des déchets : des tournées optimisées    
A partir du 1er janvier 2024, Laval Agglomération adapte la 
collecte des ordures ménagères. Celle-ci aura dorénavant 
lieu tous les 15 jours. Objectifs : limiter la pollution émise 
par les camions de collecte et accompagner les habitants 
dans la réduction de leurs déchets. 
Toutes les deux semaines, il faudra sortir son bac gris . À 
compter du 1er janvier, les camions de collecte passeront 
tous les 15 jours au sein des communes . Cette nouvelle 
organisation ne concerne pas les habitants de l'hyper centre-
ville de Laval, ou les producteurs de déchets plus importants 
comme les cantines scolaires, les EHPAD, les commerçants, 
etc . Les points d'apport volontaire continueront à être 
entretenus toutes les semaines . 
Collecter moins souvent c'est répondre aux enjeux 
environnementaux : moins de CO2 émis et moins de nuisances 
sonores . Avec la mise en place des nouvelles tournées, les 
véhicules de collecte devraient parcourir 40 000 km de moins 

par an, ce qui représente 75 tonnes de CO2 en moins . 
Pour que ce changement de collecte soit réalisé sans impact 
sur la propreté des espaces publics, les habitants sont 
également accompagnés pour mieux trier leurs déchets . 
"Nous mettons en place un ensemble de mesures concrètes 
pour permettre à chacun de contribuer à la transition 
écologique que nous devons tous mener", précise Fabien 
Robin, vice-président en charge des déchets, du recyclage et 
du développement de l'économie circulaire . 
Pour exemple, à ce jour, 30 % de déchets pouvant être 
compostés se retrouvent encore dans les poubelles d'ordure 
ménagères . Pourtant, depuis 2021, Laval Agglomération met 
gratuitement à disposition des habitants, des composteurs 
individuels ou partagés en pieds d'immeubles ou en zone 
résidentielle . Des séances de formation sont organisées 
régulièrement par le service de prévention et gestion des 
déchets . 

Le saviez-vous    
•  Près de 60 % de vos déchets dans le bac gris pourraient être évités. Les bacs gris comportent une grande part de 

déchets comprenant des emballages et papier ou des déchets alimentaires qui pourraient être compostés . 
•  Tous les papiers et tous les emballages se trient quel que soit leur matière : cartons d'emballage, pots de yaourt, bidons 

de lessive, conserves, barquettes, papiers, … À déposer en vrac, sans rinçage préalable, il est juste utile de ne pas les 
imbriquer les uns dans les autres !

•  Tous les vêtements, chaussures et linges de maison se trient, même déchirés, troués, tâchés, usés . Ils peuvent être 
déposés auprès d'une association ou bien dans un apport volontaire. Rendez-vous sur refashion.fr/citoyen pour trouver 
le point d'apport volontaire le plus proche de chez vous . 

 

?

Entrammes Ouest : Jour de collecte des ordures ménagères (bac gris) : mercredi semaine impaire .  
Jour de collecte des recyclables : mardi semaine paire . 
Sont concernées les habitations situées sur la droite de l'axe Laval-Château-Gontier (direction Château-
Gontier)
Entrammes Est : Jour de collecte des ordures ménagères (bac gris) : mercredi semaine paire .  
Jour de collecte des recyclables : mardi semaine paire . 
Sont concernées les habitations situées sur la gauche de l'axe Laval-Château-Gontier (direction 
Château-Gontier)
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Vie locale
Moins, c'est plus   
Finalement faire moins de déchets, c'est en faire plus pour 
son portefeuille, son jardin et sa planète . Laval Agglomération 
a lancé l'été dernier une campagne de sensibilisation en 

vue d'aider à changer les habitudes de consommation et de 
gestion des déchets .  

Moins de pack, plus de vrac > 
Laval Agglo collecte dans les bacs 
et poubelles jaunes 100% des 
emballages

Moins de gaspillage, plus de 
compostage > Laval Agglo distribue 
gratuitement sur demande des 
composteurs et lombricomposteurs 

Moins de déchets verts, plus de retour 
à la terre > Laval agglo organise des 
séances de broyage dans votre jardin 
sur rdv ou en déchèteries 

Moins par terre, plus dans le bac 
à verre > Laval Agglo aménage 
et entretient 400 points d'apport 
volontaire pour le verre

Moins jeter, plus réparer > Laval 
Agglo est partenaire de recycleries 
et investit pour le réemploi

Pour plus d'infos 
Pour toute question : 

Direction gestion prévention 
des déchets au 02 53 74 11 00 

dechets@agglo-laval .fr
Rendez-vous aussi sur  

agglo-laval.fr  / actu 
pour retrouver les questions/
réponses les plus fréquentes 

Recensement des pratiques sportives  
et des équipements   
Laval Agglomération a réalisé une cartographie de toutes les pratiques sportives existantes 
sur le territoire communautaire de Laval Agglomération, l'objectif est de recenser les lieux 
de ces pratiques sportives .
Une carte regroupant la cartographie SIG (Système d’Information Géographique) est 
disponible au lien suivant (site de Laval Agglo) ou en scannant le QR Code .
 https://lavalagglo.maps.arcgis.com/apps/webappviewer/index.html?id=08e0d5d9465b43ffb8943397f021e7bf

Le compostage pour tous    
L'objectif de l'agglomération est de doter 50 % des foyers en solution de com-
postage à l'horizon 2026, soit 15 000 composteurs supplémentaires et 167 aires 
de compostage . En deux ans, 3 553 composteurs et 209 lombricomposteurs 
ont déjà été distribués. Ces derniers, plus petits, peuvent entrer sans difficulté dans un appartement.  
Pour faire une demande, c'est  ici :

https://www.agglo-laval.fr/utile-au-quotidien/dechets-collecte-et-valorisation/le-tri-des-dechets/le-compostage 
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Vie locale
 

État civil 
1er juin 2023 au 30 novembre 2023
Naissances
15 mars : Lina SÉROT
6 juillet : Charles CONTÉ
12 juillet : Ilya BERTEMES
3 août : Roméo GÉRARD
15 août : Élina POTTIER
18 août : Aria COTEL
14 septembre : Marius 
BOUTEILLER

16 septembre :  
Sara BOREJKO
1er octobre : Lélio VALLÉE
7 octobre : Jade LESIOURD
7 octobre : Bethsabée 
HIVERLET

Mariage
13 juillet : Valentin GASCOIN et Mathilde PINÇON
15 juillet : Maxime JAGLINE et Céline MARAIS 
9 septembre : Marc BOISSONNOT et Dijana MURATOVIC

Pour information, les listes des naissances et mariages ne sont pas 
exhaustives et les décès ne peuvent plus être mentionnés sans le 
consentement de la famille transmis à la mairie. En effet, en raison du 
règlement européen relatif à la protection des données personnelles 
(RGPD  : Règlement Général de Protection des Données), il n'est plus 
possible à la commune de divulguer les informations d'état civil dans 
le bulletin municipal sans le consentement préalable des personnes 
intéressées .

Psychomotricienne, 
Justine Fumoleau 
Justine Fumoleau, psychomotri-
cienne, est installée sur la commune 
depuis le mois de mai au 23 rue du 
Moulin de la Roche. 
Originaire de LAVAL, Justine Fumoleau  
a, dans un premier temps, fait ses 
études en psychologie puis est partie 

à Paris en école de Psychomotricité . Elle a choisi de revenir 
dans le département après la période de la COVID .
Le départ d'Ophélie Tricot et l’attractivité d’Entrammes (le 
pôle santé, la présence des professions libérales), ont été 
des facteurs déterminants dans le choix de Mme Fumoleau 
pour exercer son activité sur la commune . Elle s’est spéciali-
sée dans le suivi psychomoteur des adultes et des personnes 
âgées, et elle complète son temps de travail en étant coordi-
natrice pour la Plateforme de Coordination et d’Orientation 
pour les enfants ayant un Trouble du Neuro Développement 
(PCO- TND) . 
Madame Fumoleau vous accueille le vendredi après-midi et 
se déplace à domicile ou en structure le samedi matin . 

Prise de RDV par téléphone ou par mail :  
06-82-30-00-81 
justine.fumoleau@psychomot.com

Vous êtes adepte 
des bijoux et des 
créations locales ?
Nous vous présentons Aurélie  
Gaboriau, créatrice Entrammaise .
Sous le nom de Miss Lilie Créations, 
elle confectionne de nombreux 
articles en cuir : bijoux, sacs, porte-
monnaies, mais pas seulement !
Elle crée aussi des marque-pages, des mugs personnalisés et 
plusieurs autres objets personnalisables sur demande . Ses 
matériaux proviennent de fournisseurs 100 % français .
Vous retrouverez ses créations chez L’Atelier de Maman à 
Entrammes (porte-monnaies et sacs) . Miss Lilie Créations 
propose également des ateliers sur demande pour un 
maximum de 10 personnes .
N’hésitez pas à consulter ses réseaux sociaux où elle y poste 
régulièrement des nouveautés .

Tel : 0681642121 
Mail : bertrandetaurelie@orange.fr 

 Misslilie Créations 
 misslilie_creations

Départ en retraite de 
Christine Cherruault 
C’est avec ses collègues que Christine a 
fêté son départ en retraite.
Arrivée le 1er juin 2004 en remplacement 
de Marthe Armange, Christine a commencé 
par le ménage à la mairie et dans les classes d’école . En 2008, 
soutenue par le Maire Hubert Lardeux qu’elle remercie pour 
lui avoir fait confiance, elle passe le BAFA qui lui permettra 
d’élargir son périmètre d’activités et prendra le poste d’ATSEM 
en 2011 . Pleinement épanouie avec les enfants, elle a apprécié 
de les aider à grandir, les voir rire et sourire .
Ses journées sont maintenant rythmées par la pratique du 
vélo, de la marche, 
de la pétanque et 
surtout elle est 
plus disponible 
pour ses enfants 
et ses petits 
enfants . 
Bonne retraite ! 
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Social

L’ADMR (Aide à Domicile en Milieu Rural) et ses services
Association ADMR d’Argentré 
31, rue de Parné - 53260 Entrammes
Tél : 02 43 68 15 41 - Email : argentre@admr53.fr

L’ADMR d’Argentré en 2023 et 2024
En 2023 
L’Assemblée Générale de l’ADMR d’Argentré, présidée par M . 
COUPE Roger, s’est tenue le 23 juin 2023 à Entrammes pour 
présenter les comptes de 2022 .
Le rapport d’activité a fait état de 19841 heures d’inter-
ventions auprès de 222 clients (65 familles, 149 personnes 
âgées, 6 personnes en situation de handicap), pour des petits  
travaux de jardinage/bricolage et service portage repas.
Le rapport financier fait apparaître un excédent pour l’anima-
tion et un déficit sur le service d’aide à domicile et portage 
repas . 
Le rapport d’orientation est axé sur le maintien de l’activi-
té, la campagne de recrutement, la recherche de nouveaux  
bénévoles, la poursuite de l’animation collective et le chan-
gement de prestataire portage repas afin de donner une  
meilleure satisfaction à nos bénéficiaires, le prestataire Iliad de  
Château-Gontier a été choisi .

Pour 2024 
La commission animation a arrêté quelques dates :
• 2 février 2024 : crêpes, 
• 27 mai 2024 : chants et jeux de société, 
•  30 septembre 2024 : visite cueillette au verger 

d’Entrammes .

Pour joindre l’ADMR d’Argentré, vous pouvez 
appeler le secrétariat : 02 43 68 15 41

Lors du Conseil d’Administration du 4 juillet 2023,  
les membres ont élu le bureau

Présidente : Marylène GERE                                                                                                                             
Vice-présidente : Brigitte PINCON                                                                                                                   

Vice-présidente : Joëlle GAUDIN                                                                                                                      
Secrétaire : Dany LABRI                                                                                                                                   

Trésorier : Albert MARTEAU                                                                                                                                
Trésorière adjointe : Maryse PAPIN
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Vie scolaire

Nos écoles

• Peinture de la salle annexe à l’école maternelle 
• Sols de 3 classes de l’école primaire
• Porte du local de l’APE 

Divers travaux et achats à l’École des 3 Rivières 

Nouveau nom de l’école 
publique
Après un appel à idées auprès des élèves, des 
enseignants, des entrammais et des élus, le nom 
de l’école retenu est  : L’Ecole des 3 Rivières. Un clin 
d’œil aux 3 rivières qui coulent dans la commune : la 
Mayenne, la Jouanne et l’Ouette .
A cette occasion un panneau a été installé sur le portail 
de l’école . 

Le comité de parentalité a lancé un sondage auprès des familles en proposant 
plusieurs thèmes dont « la place des écrans dans notre quotidien ». 151 familles 
ont répondu, 70 % d’entre elles sont intéressées par ce sujet et la moitié rencontre 
des conflits avec leurs enfants sur la durée d’utilisation. Le comité a mis en place 
un café parents en juin dernier animé par une intervenante de l’UDAF puis une 
conférence en septembre animée par une coach parentale .  
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Nos écoles

 

Suite à la fusion des 2 écoles 
maternelle et élémentaire, l’école 
primaire a maintenant un nom  : 
l’École des 3 Rivières .
Sport à l’école : Touch rugby, endu-
rance, handball avec Emmanuelle 
Guyomarch du comité, natation à la 
piscine de St Nicolas pour les classes 
de CE2-CM1 et de CM1-CM2 .
Emma, notre nouvelle assistante 
d’anglais, est arrivée d’Austin au 
Texas et elle intervient tous les 
lundis dans les classes .
La classe de CM1-CM2 bénéficie de 
cours d’initiation à l’allemand grâce 
à Vanessa Barbot, professeur au 
collège Alain Gerbault .

Des sorties culturelles :
-  En septembre, spectacle JMF  : 

Cinéklang pour les classes de CP 
et de CE1-CE2

-  En décembre, les maternelles 
vont au théâtre de Laval pour le 
spectacle " Les joues roses " .

Des projets « proches de la nature »
-  en septembre, une première sortie 

à la cueillette d’Entrammes pour 
les élèves de l’école maternelle

-  Une première séance de Land 
art pour la classe de CP en 
collaboration avec un animateur 
de l’Office Centrale de Coopération 
à l’Ecole en octobre

-  En décembre, début du projet avec 
Mayenne Nature Environnement 
autour de l’ancienne carrière

-  La récré a du goût, chaque 
mardi un producteur local fait 
découvrir aux élèves un produit. 
Pour le moment c’est la Cueillette 
qui nous régale .

Ecole primaire publique. Période 1 et 2

Ecole des 3 Rivières 
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Nos écoles

 Ecole Saint-Joseph

Une nouvelle année commence 
et nous souhaitons poursuivre 
notre activité d’enseignement en 
développant nos actions visant 
à participer au respect de notre 
environnement. C’est ainsi que 
nous avons reconduit l’utilisation 
de fournitures rechargeables  : 
crayons, colle mais aussi par l’utili-
sation d’une serviette individuelle 
par enfant pour réduire la consom-
mation de papier essuie main.

Après avoir obtenu l’éco-label, nous 
souhaitons cette année axer notre 
travail sur les cours de récréation  : 
réfléchir à la création de zones 
précises qui répondent aux besoins 
de nos élèves, implanter de la 
végétation pour réduire les effets 
des fortes chaleurs et apporter à 
l’avenir de l’ombre . Un projet qui 
permettra aux familles : parents et 
élèves, aux associations de l’école 
d’apporter leurs idées et leurs 
conseils . Une réunion après les 
vacances de Noël sera le démarrage 
officiel de ce projet.
Côté nature, nous suivons aussi les 
animations d’Olivier Duval sur le site 
de l’ancienne carrière en partenariat 
avec la mairie .
Une Journée sportive sur le thème 

des jeux olympiques a eu lieu fin 
septembre avec toutes les écoles 
primaires de notre secteur .

Les élèves de la classe de CE1/CE2 
de Virginie Mahot ont participé 
à une journée rugby sur la plage 
de la Baule. La classe s’est en effet 
qualifiée à cette journée, organisée 
par la direction diocésaine, grâce au 
prix décerné à la production d’une 
affiche sur le thème du mondial de 
Rugby .
En octobre, les classes de cycles 2 
et 3 se sont rendues à l’exposition 
au zoom sur la tectonique des 
plaques .

Côté pédagogique trois classes 
participent au Prix des incorrup-
tibles. Des albums circulent dans 
les familles pour prendre du plaisir 
à découvrir des histoires variées . 
Les enfants devront ensuite définir 
leurs coups de cœur . Nous partici-
perons par leurs votes à l’attribution 
de ce prix . Un moyen ludique  d’inté-
resser nos élèves à la lecture .
En parallèle, depuis plusieurs an-
nées, nos élèves disposent d’un mo-
ment libre de lecture chaque début 
d’après-midi . Ce temps de « Silence, 
on lit » est un moment bien apprécié 
de tous !
Les maternelles sont aussi heu-
reux d’écouter régulièrement des 
belles histoires contées par Bri-
gitte, une bénévole de l’association 
« Lire et faire lire ».
Un temps fort autour des jeux de so-
ciété est aussi proposé à nos élèves, 
occasion de découvrir de nombreux 
jeux permettant sous forme ludique 
d’approfondir certaines compé-
tences .
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Enfance - Jeunesse

Jeunesse

Accueil de loisirs Jardin des Mômes

Conseil Municipal des Jeunes
Election du CMJ
Le Conseil Municipal des Jeunes a été renouvelé le 17 
Novembre 2023 et est un lieu pour :
• Mettre le pied dans une démarche participative
• Découvrir nos institutions
• Compléter l'approche des élus du Conseil Municipal adulte 
par une vision différente
•  Agir pour des animations comme la journée autour de 

l'histoire d'Entrammes
•  Proposer et travailler à des projets concrets pour la 

commune
Les nouveaux élus sont : Léo BARÉ, Maxime BARÉ, 
Matéo BERTRON, Antonin BRUNEAU, Gaultier BRUNEAU, 
Charlotte BURGEVIN, Félix BURGEVIN, Pauline GUERIN, 
Lucie MAGNYE, Clémence MAGNYE et Malo VERLEUR . 

Toutefois, il n'est pas trop tard. Si des jeunes de 10 à 16 ans 
veulent rejoindre le CMJ, ils peuvent en faire la demande à 
la Maison des Jeunes ou à la Mairie . 

ETE 2023
Une quarantaine d’enfants en moyenne ont 
fréquenté cet été le Jardin des Mômes.

Petits et grands ont profité d’un programme 
divers et varié.

Une sortie par semaine a été proposée comme : le refuge de 
l’arche, Papéa parc et le Puy du fou .
Des séances de sophrologie assurées par Cindy Pauloin se 
sont déroulées au Jardin des Mômes dans une ambiance zen 
et détendue . Tout le monde pouvait y participer .
Pour la fin du mois d’août ce fut une reprise en douceur avec 
une trentaine d’enfants et une sortie le dernier jour à l’arche 
Desnoé pour les petits et Natural parc pour les plus grands .

MERCREDIS
Pendant les mercredis, les enfants sont répartis en 2 groupes : 
maternelle et primaire .
Un programme d’activités est proposé aux enfants avec le 
choix soit d’une sortie ou bien d’un intervenant par période . 
Fin septembre les petits sont allés à la cueillette d’Entrammes 
pour ramasser des pommes et en faire de la compote l’après-
midi pour le goûter. Au mois de novembre, Cindy Pauloin est 
intervenue pour une séance détente .

VACANCES D’OCTOBRE
2 semaines bien remplies entre les 
activités d’Halloween, l’automne et les 
sorties comme :
•  La visite à la maison de retraite 

d’Entrammes, ce fut un moment de 
partage avec petits et grands, une vraie 
rencontre inter-générationnelle .

•  Une sortie piscine à l’Aquabulle qui plait 
toujours et qui permet aux nouveaux 
enfants de découvrir du plaisir en milieu 
aquatique et en collectivité .

•  En début de 1ère semaine, l’association 
Graines de briques est intervenue 2 jours . 
L’objectif était de construire une fresque 
géante sur le thème des sorcières . Pour les 
maternelles une animation grosses briques était proposée 
pendant une matinée . Chouette projet à renouveler…
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Enfance - Jeunesse

Célébrations mariage
Célébration, mariage du 9 septembre

Valentin MAGNYE, 
17 ans, actuellement 
lycéen en Terminal 
a participé à la célé-
bration d'un mariage 
le 9 septembre 2023 
à la mairie d'En-
trammes .
« C'est intéressant de 
connaitre la prépara-

tion d'un mariage à la Mairie . Mes activités extrascolaires 
sont le foot, supporter du stade rennais, l'informatique et 
le CMJ ».

Célébration, mariage du 15 juillet
Maxime BARÉ, 13 
ans, actuellement 
collégien en 4ème a 
participé à la célé-
bration d'un mariage 
le 15 juillet 2023 à la 
mairie d'Entrammes .
« C'est beau un ma-
riage, de voir les gens 

heureux. Mes activités extrascolaires sont le VTT, la guitare 
et le CMJ ».

Célébration Mariage du 13 juillet
Pauline GUÉRIN, 13 
ans, actuellement 
collégienne en 4ème 
a participé à la célé-
bration d'un mariage 
le 13 juillet 2023 à la 
mairie d'Entrammes .
« C'est émouvant 
un mariage et c'est 
chouette d'assister 

M. Le Maire. Mes activités extrascolaires sont le basket, les 
 loisirs créatifs et le CMJ ».
 

Fête de l’histoire
Le CMJ aidé par la commission Histoire d’Inter Amnès, a 
organisé sa 2ème édition de la Fête de l’Histoire portant 
sur la bataille d’Entrammes du 26 octobre 1793 lors de la 
guerre de Vendée

Une date d’anniversaire pour retracer l’histoire de cette 
bataille, vieille de 230 ans, à travers une exposition de 
documents et d’affiches prêtés par le musée des Chouans 
de Saint Ouen des Toits et de l’école Saint-Joseph .

La journée s’est poursuivie par un escape game et la 
diffusion d’une vidéo humoristique reconstituant la 
bataille et en y intégrant des archives de 2003 .

BRAVO à Valentin MAGNYE pour le montage vidéo et à 
la commission histoire du CMJ pour cette belle journée . 
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Enfance et Jeunesse

La Maison des Jeunes (MDJ) est ouverte les mercredis de 
13h30 à 18h30 avec des animations proposées par Morgan 
et les vendredis de 16h30 à 21h.
Pendant les vacances scolaires, du sport est proposé tous 
les matins de 10h à 12h . Des activités manuelles, des jeux 
et sorties sont au programme de 10h à 19h ou 21h (soirées) .
Pour toute information, contacter :  
jeunesse@mairie-entrammes .fr

Cet été, les jeunes ont participé aux différentes activités 
proposées : sport le matin, animations à la MDJ les après-
midis et soirées, profité des sorties comme : l’Aquaparc à 
Pouancé avec les espaces jeunes de l’Huisserie et Parné 
Forcé, Planète Sauvage à Port St Père, escape game, karting, 
Puy du Fou et Natural’Parc avec l’enfance, initiation à l’aviron 
sur la Mayenne ou kayac à la Rincerie . Un camp à la Rochelle 
a permis à 16 jeunes de faire de la bouée tractée, du paddle 
et du canoë… mais aussi se rendre à Luna Park et profiter de 
la plage !!!!

Une dizaine de jeunes ont pu participer à de petits travaux 
en juillet et octobre, en lien avec le service technique et 
des associations comme la Pétanque ou Savoirs en’Troc . Le 
dispositif crée ainsi une opportunité pour ces jeunes de 16-
18 ans d’effectuer des petits chantiers de proximité (5 demi-
journées de 3 heures) à l’occasion des vacances scolaires en 
contrepartie d’une rétribution de 15€/matinée.
Les prochains chantiers argent de poche auront lieu pendant 

les vacances d’hiver, du 4 au 8 mars 2024 .

Tu as entre 16 et 18 ans et tu souhaites participer aux 
chantiers argent de poche, inscris-toi via la plateforme du 
dispositif de Laval Agglo en suivant ce lien
https://argentdepoche.agglo-laval.fr/

Maison des jeunes 10-18 ans

Chantiers argent de poche
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Dossier

ans

Pour fêter les 20 ans 
de la Médiathèque

Une histoire de
LA LECTURE A ENTRAMMES deuxième volet
avec l‘association Inter Amnes

Dans ce deuxième volet, relatant l'histoire de la 
lecture publique à Entrammes, nous abordons LA 
CREATION de la MEDIATHEQUE. Hubert LARDEUX 
était alors Maire de notre commune. C'est lors de son 
mandat que ce projet s'est mis en place. Nous laissons 
la parole à Jean Marc COLLET engagé, avec d'autres 
conseillers de la commission culture, dans ce lourd et 
long travail entre projet et réalisation. 

UN PROJET  
DE MEDIATHEQUE  
de 1995 à 2003

EN 1995 de nouvelles orientations des activités de 
la bibliothèque sont demandées par les bénévoles ; la 
bibliothèque est à un point de non retour . Il faut basculer vers 
du mieux, ou régresser . 
Bénévoles : Marie France GRONDIN, Claudine TALVARD, 
Nicole CORMIER, Nicole PICAUT, Christine CHERRUAULT, 
Maryse FAUTRAT et une équipe de jeunes .

EN JUILLET 1996 il est programmé une rencontre 
pour la réalisation d'une bibliothèque avec Messieurs MIGNOT 
architecte, BOUFLET des bâtiments de France et MEYNIEL de 
la DRAC .

EN SEPTEMBRE 1996 commence une étude 
d'implantation d'une superficie de 127 m² - Pour obtenir des 
subventions et des aides, il y a obligation d'une superficie 
minimum selon le nombre d'habitants et d'un emploi pérenne 
d'un bibliothécaire .

EN NOVEMBRE 1996 le Conseil Municipal est 
informé du coût éventuel de la construction d'un centre 
culturel bibliothèque et thermes .

EN SEPTEMBRE 1997 un avant projet sommaire 
est établi par M. MIGNOT pour un coût de 1.666.437 francs.

LE 27 OCTOBRE 1997 a lieu une commission 
générale pour les orientations à prendre . 

EN 1998, un contrat de maîtrise d'œuvre a été conclu avec 
le cabinet d'architectes LACROIX et MIGNOT .

1999 – 2000
Un aménagement de l’ancien presbytère (au 1er étage et 
combles) nécéssiterait la mise en place d'un ascenseur, mais 
sur avis défavorable émis par les bâtiments de France et la 
commission accessibilité, au motif que les escaliers pricipal 
et de secours ainsi que la porte d'accès, n'ont pas la largeur 
nécessaire, le projet est abandonné . 

Suite à ce refus et après concertation avec M . MIGNOT, 
la commission Culture a revu le dossier et a proposé 
l'aménagement du garage (photo 1) dans la cour du presbytère 
avec extension, avec une superficie de 120 m² de plain-pied.

Accord de M . BOUFLET, avec obligation de faire des fouilles qui 
ont été réalisées les 2 et 3 décembre 1999 ; rien ne s'oppose à 
cette implantation mais il faut attendre le rapport . 

Après bien des tracas qui ont occasionné beaucoup de retard, 
l'implantation se fera bien dans le garage près du presbytère 
avec une extension ce qui donnera une superficie de 169 m². 

EN JANVIER 2001, le maire (M . LARDEUX) est 
autorisé à déposer le permis de construire .

COURANT 2001, comme écrit dans le bulletin de 
juin, la commission culture et l'équipe de la médiathèque ont 
visité plusieurs bibliothèques, entre-autres : Montsûrs, Port-
Brillet, Ambrières-les-Vallées, etc … pour comparer les divers 
équipements, installations et modes de fonctionnement en 
retenant bien les remarques positives et négatives .

Un dossier solide a été préparé pour que l'architecte et les 
fournisseurs puissent travailler .
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Le projet définitif est adopté en juin par le conseil municipal 
en présence de M . MIGNOT . Le choix du mobilier a été réalisé 
avec Mme DEWULF de la B .D .P . et M . MEYNIEL de la DRAC . 
L'acquisition du matériel informatique AGATE est décidée 
pour un montant de 27 .488 € . Ceci a été fait après un gros 
travail de la commission culture, Suzanne BURON BERSON 
employée communale et des permanents de la bibliothèque 
pour le choix de l'aménagement intérieur : mobilier, 
accessoires et matériel informatique . 

Le début des travaux a commencé dans le premier trimestre 
2002 .

EN JUIN 2002, le conseil municipal 
décide la création d'une MEDIATHEQUE . Un 
nouveau logo est d'ailleurs réalisé . 

Avec un peu de retard, l'inauguration a lieu le 15 mars 
2003, en présence de M . ARTHUIS, M . D'AUBERT, M . 
GUINOISEAU, M . LARDEUX et autres élu(e)s .

Un spectacle de marionnettes a eu lieu le 14 mars 
(BILLENDOIS) offert par le Conseil Général. 

Lors de l'inauguration, l'école de 
rythme de J .P . Aubinière a joué 
quelques morceaux . Un texte de 
Mama BEA -Les mots-  a été lu 
sur un air de jazz .

Une porte ouverte pour les Entrammais le 22 mars 2003 .

Dans le bulletin municipal de décembre 2003 est 
communiqué le bilan financier de l'opération avec un total 
de : 366.977,99 €, une subvention de divers organismes de 
120.071,66 € et un reste à charge pour la commune de 
246.906,33 € .

En conclusion : la réalisation de la médiathèque 
ne fut pas un long fleuve tranquille, mais après 
bien des difficultés, nous y sommes arrivés et nous 
avons quand même un bel établissement.

 
 Jean-Marc Collet – Adjoint à la Culture  

pendant ces (folles) années !

ETRANGE  PARTICULARITE 
pour Entrammes : le « 3 »,  

est un chiffre symbolique 
le passé, le présent et l'avenir ?

ENTRAMMES : Son nom, sa géographie -une commune 
enclavée, délimitée par deux rivières et une troisième qui 
la traverse, ce qui a donné naissance au LOGO avec ses 
TROIS vagues .
Ces trois ondulations de bleu et de vert qui se fondent 
représentent la confluence des trois rivières. Le 
graphisme de lettres formant un arc suggère la voûte 
architecturale de l’époque gallo-romaine .  
Quelques extraits liés à l'histoire, la culture et le 
patrimoine : 
EN 863  - Charles le Chauve et Salomon, signature d'un 
traité 
1233  - Fondation du prieuré de Port Rhingeard par 
Thibault de Mathefelon, Seigneur d'Entrammes 
1593  - Affrontement entre les catholiques et les 
protestants à Port Rhingeard
1743  - Naissance à Entrammes d’un futur évêque de 
Rennes Mgr Maillé 
1793  - La bataille d’Entrammes, les républicains contre 
les royalistes
1833  - Attaque d’une diligence au pont de l’Ouette . 
1853 - Construction d'une école publique rue de Parné 
n°17 (n'y est plus actuellement) . 
1983 - Création bulletin municipal 
1993 - Naissance d'Anim' Entrammes
2003 -  Inauguration de la médiathèque 
2013 -  Le groupe histoire d'Inter Amnes relance les 
récits sur l'histoire locale, dans le bulletin municipal .
2023 -  L’école publique s’appelle désormais « Ecole des 
3 Rivières » 
2023 -  La Médiathèque fête ses 20 ans

Une histoire de la lecture à Entrammes
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SUZANNE BURON 
BERSON 
bibliothécaire – agent du 
patrimoine, arrivée en 1996, 
responsable bibliothèque de 1999 
jusqu'en fevrier 2009

Hubert LARDEUX maire . 

Installation de la nouvelle Médiathèque et du système 
informatique pour les prêts (adieu aux petites fiches 
cartonnées qui occupaient nos jeunes permanents, ils se 
sont mis très vite au P .C .) .  

Suzanne aidée d'une équipe de bénévoles, était employée 
de la Mairie, elle assurait  : d'une part, le fonctionnement de 
la Médiathèque et d'autre part, le  fonctionnement  d'autres 
services liés à la communication au tourisme et la culture .

 

Manuella POULARD 
bibliothécaire – agent du 
patrimoine, responsable 
de la bibliothèque - arrivée 
printemps 2009 
jusqu'au 1er semestre 2017

Jean BODIN et Didier MARQUET maires. 

Selon l'éditorial de M . Jean Arthuis dans le journal du Conseil 
Général HORIZON 53 (*), nous entendrons Manuella Poulard : 
ma principale mission est de rendre vivant ce lieu culturel de 
proximité et de créer du lien entre les personnes et les livres . 
Pour rendre la médiathèque attractive, il faut donc proposer 
autre chose que le simple prêt de documents . Pour cela, je 
peux, notamment, compter sur une équipe dévouée de 12 
bénévoles . Chaque semaine est rythmée par des animations 
spéciales et l'accueil de publics différents …/... Plus de 10.000 
documents (livres, revues, CD, sont disponibles au prêt) .

Une histoire de la lecture à Entrammes

Nos bibliothécaires durant ces vingt années 

Journal du Conseil Général de la Mayenne HORIZON 53 - 
 n° 80 de mars 2012 

 l'Editorial de M. Jean Arthuis nous dit : 

L'ESSENTIEL de la lecture publique est un enjeu social, économique, culturel. Offrant à chacun la possibilité de se 
former et de s'informer, la lecture publique est aussi un enjeu de citoyenneté et d'aménagement du territoire. C'est 
pourquoi dès 1995, le Conseil Général a adopté son plan départemental de développement de la lecture publique, un 
des premiers de France. …/....   L'évolution du nombre de mayennais fréquentant une bibliothèque en porte témoi-
gnage : 6 %  de la population en 1995 ; 20% en 2012. 

La Mayenne MERITE UN PREMIER PRIX DE LECTURE ! Pour mener à bien sa politique en faveur de la lecture pu-
blique, une référence au niveau national, le Conseil Général s'appuie sur les services de la Bibliothèque Départe-
mentale de la Mayenne …/... celle-ci est en lien direct avec les bénévoles et professionnels des 134 bibliothèques du 
réseau départemental, afin d'organiser, développer, promouvoir et animer la lecture publique dans les communes 
mayennaises   …/...  

Ce réseau se distingue par sa vitalité : nous ne voulons pas de simples dépôts-livres, mais des espaces chaleureux et 
animés, indique Mme Dewulf, directrice de la B.D.M.  …/...  Les nombreux bénévoles sont essentiels au bon fonction-
nement des bibliothèques relais et points lecture. Ils assurent les permanences, conseillent les usagers et participent 
à la vie des lieux, au même titre que les bibliothécaires salariés, ils suivent des formations …/....

ans
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POINT EUROPE AVEC L'ACTUEL CONSEIL MUNICIPAL 

La création de ce Point Europe à la médiathèque est le résultat d’un travail de concertation entre la Mairie d’Entrammes 
et la Maison de l’Europe indique Nathalie Acker, adjointe au patrimoine. Les objectifs sont de faire connaître le 
fonctionnement de l’Europe, faciliter les échanges culturels entre les pays européens, par le biais de conférences, 
ateliers, contes… Mais aussi de permettre de partir travailler dans d’autres pays européens et/ou de recevoir des jeunes 
chez soi . 

Lucie Charpentier, responsable médiathèque, est référente du Point Europe.

Une histoire de la lecture à Entrammes

Depuis 30 ans . Depuis les années de placards jusqu'aux 
techniques informatiques, l'évolution de la lecture publique 
à Entrammes est une GRANDE AVENTURE CULTURELLE qui 
doit beaucoup aux passionné(e)s, qu'ils soient adultes, ados 

ou enfants, tous participent à La  CONNAISSANCE . Nous 
devons clore l'histoire de la lecture sans avoir tout dit, les 
pages sont trop petites . . . Mais tout bouge !   Participons 
encore et encore ! … 

 
J'ai eu l'occasion de 

faire dédicacer  par LUGUY cette 

B.D. que j'ai découverte à la Bibliothèque 

d'Entrammes lorsque j'étais enfant. MERCI aux 

personnes qui ont œuvré passionnément depuis 

TRENTE ans pour promouvoir la lecture !  Passion 

que je transmets maintenant au travers de mon 

métier 
Eric Guillet, libraire

Cette B.D. dédicacée 
pourra être gagnée par l'un 

de vous ! Suivez bien les 
propositions de jeu faites 

par Lucie, responsable de la 
Médiathèque.

Sophie THORELLE  
Bibliothécaire - agent du 
patrimoine - arrivée 15 juillet 
2017 jusqu'en juillet 2018  
Didier MARQUET Maire . 
C'est en mars 2015 que le Conseil 

Communautaire de Laval Agglo décide de mettre en place un 
RÉSEAU des bibliothèques . L'Agglomération ajoute donc à ses 
compétences : la lecture publique en RÉSEAU ; pour acquérir, 
déployer, entretenir le logiciel commun ainsi que la formation 
du personnel, organiser la circulation des ouvrages par une 
navette et mettre à disposition une carte communautaire 
gratuite. Ceci, afin de facilité l'accès à la lecture pour un large 
public, réduire les inégalités, en garantissant la proximité . . . . . 
extrait de la réunion du Conseil Municipal de mai 2015 .
Ce travail de mise en place du réseau : LA Bib, 
commencé par Manuella Poulard, a été la 
continuité et la réussite de Sophie Thorelle. 
Rappelez-vous également : expositions, ateliers numériques, 
chants de marins, le défilé de mode et autres concours de 
pâtisserie ! 

 Lucie CHARPENTIER   
Bibliothécaire – agent du  
patrimoine, arrivée en sep-
tembre 2018, puis assistante 
de conservation depuis 2022 …
Responsabilités identiques et 
animations en cours – Elle vous 
attend ! 

Didier Marquet puis Jérôme ALLAIRE– Maires. 
Le réseau LA Bib n’a eu de cesse d’évoluer au cours de ces 
dernières années . Dernière étape marquante, celle datant de 
2020 suite à la fusion de l’ex Pays de Loiron avec Laval Agglo 
avec un catalogue qui s’est élargi aux bibliothèques loiron-
naises . A ce jour, le réseau compte 29 équipements, plus de 
70 salariés et 280 bénévoles à votre service ! 
L’accès aux bibliothèques est libre et gratuit . Tout habitant 
de Laval Agglomération a accès à l'ensemble des ressources, 
équipements et services présents sur le territoire : livres (au-
dio, grands caractères), presse, films, jeux vidéo…
Lucie Charpentier a participé à un groupe de travail sur la 
mise en place d’un nouveau site internet plus agréable et  
facile d’utilisation qui a vu le jour en mars 2022 .

La Médiathèque d'Entrammes est dès lors reconnue comme une partie très active 
dans cette grande mouvance de la nouvelle lecture publique en Mayenne.
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2023 était placée sous le signe d’une année exceptionnelle pour la 
médiathèque, fêtant les 20 ans de son existence dans le bâtiment 
situé 10 rue du Maine
L’équipe de la médiathèque remercie  chaleureusement 
l’association Inter Amnes de tout le travail accompli pour 
mettre en lumière l’histoire de la lecture sur Entrammes 
à travers la rédaction d’un dossier composé de 2 parties 
(la première parue dans le bulletin n°48 de juillet 2023 
et la deuxième présente dans ce bulletin-ci) ainsi qu’une 
exposition qu’elle a pu accompagner de ses explications 
lors des journées du patrimoine les 16 et 17 septembre, et 
visible durant tout le mois de septembre.

Pour cette année particulière, la commune a doté la 
médiathèque d’un budget significatif afin de proposer un 
programme riche et dense de rendez-vous, spectacles, 
expositions, animations pour tous les goûts et tous les 
publics .

Avec du théâtre notamment… ainsi pour la première fois, 
Entrammes a accueilli le 11 juillet le Théâtre Régional des  
Pays de La Loire avec une pièce de Jean Anouilh « L’orchestre » 
qui s’est jouée en extérieur sur le Pré Rue du Moulin de la 
Roche . Ce spectacle mené tambour battant, plein de fantaisie 
et d’humour, a reçu un très bon accueil du public. Le Théâtre 
devrait revenir en été 2024 avec une pièce de Victor Hugo .

Mais aussi grâce au réseau La Bib, la venue du Théâtre de 
l’Échappée à la salle des fêtes rendant hommage à Alfred Jarry 
dans le cadre de l’anniversaire des 150 ans de sa naissance 
organisée par Laval Agglo en réinterprétant un extrait d’une 
de ses pièces . Facétie et folie douce étaient au rendez-vous .

Sans oublier le festival Puppazi porté par le Théâtre de 
Laval, Centre national de la Marionnette avec le spectacle  
« Le manipophone » de la Compagnie La poupée qui brûle, 
un moment savoureux où des stars de la chanson des 
années 50-60 étaient interprétées de façon bluffante par des 
marionnettes .

Lors du vide-grenier d’Entrammes le 17 septembre, la 
médiathèque a mis en place une vente exceptionnelle de 
livres sortis de ses collections . Malgré la pluie, 250 documents 
environ ont été vendus à un prix modique pour donner une 
nouvelle vie à ces documents .

Un temps fort « anniversaire des 20 ans » a été 
organisé fin septembre et a largement séduit le 
public .
Au rendez-vous :
• le 29 septembre, un Escape Game animé par Arnaud 
Houdayer « le cabinet du professeur Allen » où les participants 
devaient partir à a recherche d’un diamant disparu
• Le 30 septembre…
Une visite totalement décalée de la médiathèque avec la 
comédienne Florence Arnould et un spectacle « Raconte-moi 
une histoire » de Magali Grégoire et Stéphane Robin ponctué 
d’histoires et de musique .Le théâtre de l'Échappée et le spectacle la petite sensation le 27 octobre

Médiathèque

Mise en place de l'exposition sur la lecture publique par le groupe Histoire 
d'Inter Amnes

A la découverte des abeilles avec Jean-Luc Desnoe et Claude Perrier le 10 juin

ans

Vie culturelle
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Médiathèque

Il y a eu découverte de la réalité virtuelle pour vivre l’explosion 
du Vésuve et la destruction de Pompéi avec le Ciné-club de la 
Micro-folie de Laval Agglo .

Dans le cadre du temps fort sur la famille proposé par le 
réseau La Bib, généalogie et histoires de familles étaient 
à l’honneur en fin d’année avec une exposition conçue par 
Inter Amnes réunissant photographies anciennes, articles de 
journaux, arbres généalogiques et des panneaux prêtés par 
les Archives départementales de Loire-Atlantique . Autour de 
cette exposition, 2 rendez-vous ont été proposés : un atelier 
d’arts visuel sur le portrait avec Eléanore Plard auprès des 
enfants de l'accueil de loisirs et une conférence du Cercle 
généalogique de la Mayenne le samedi 25 novembre . 

Les séances Bébé bouquine avec Sandrine et Lucie et les 
racontées d’Anita Tollemer participent aussi à l’éveil des 
enfants et leur découverte des livres et de la musique tout au 
long de l’année .

Réalité virtuelle avec la Micro-folie de Laval le 21 octobre

Bébé bouquine le 20 juin avec Sandrine et Lucie sur le thème de la musique

Les racontées d'Anita Tollemer

Escape game du 29 septembre, quand le diamant a été retrouvé

Spectacle  « Raconte moi une histoire » avec Magali Grégoire et Stéphane 
Robin le 30 septembre

Spectacle Le manipophone-
Théâtre de Laval le 8 novembre

Visite inattendue de la médiathèque par Florence Arnould le 30 septembre
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Médiathèque

L'inauguration s'est déroulée le samedi 4 novembre . 
L’intervention de Florian Kowal, horticulteur, 
initialement prévue ce jour-là est reportée 
normalement au printemps 2024 pour tout 
comprendre des graines et de leur utilisation .

TROQUEZ DES GRAINES ET SEMEZ !
Un meuble pour partager et échanger librement des 
graines de plantes aromatiques, de fleurs, de fruits et 
de légumes .

L’esprit : chacun contribue à la circulation des graines 
issues directement du jardin, non traitées et non 
hybridées .
Public : pour tout le monde, jardinier débutant, 
amateur éclairé, curieux, et pour ceux qui ont envie de 
partager . 

MODE D’EMPLOI
1/ DÉPOSER
des graines récupérées dans vos jardins aux heures 
d’ouverture de la bibliothèque . Prendre une enveloppe, 
renseigner la variété, la date de récolte si possible et 
d'éventuels conseils, puis y glisser quelques graines . 
Multipliez les sachets pour en faire profiter le plus 
grand nombre . 

2/ RÉCUPÉRER
un ou des sachets de graines qui vous intéressent, 
maximum deux sachets par emprunt .

3/ PUIS SEMER, 
récolter… et échanger à nouveau !

RECOMMANDATIONS
Toutes les graines sont à partager : les variétés 
anciennes, rustiques, bio et locales sont privilégiées .
Éviter de partager des graines achetées dans le 
commerce ; ne déposer aucune espèce interdite en 
France . 
Les graines récoltées de vos propres plantes 
peuvent être échangées librement hors des circuits 
commerciaux .

Avec la participation d’" Ô pré du Pont”, jardin partagé 
d’Entrammes géré par l’association Savoirs en’Troc, 
pour la confection du meuble ainsi que le dépôt de 
graine et leur ensachage .

Inauguration de la  grainothèque le 4 novembre

JEU-CONCOURS POUR 
LES ENFANTS DE 7 À 
12 ANS
Eric Guillet, ancien bénévole de 
la médiathèque d’Entrammes, 
y a découvert Percevan, une 
BD qu’il a pu faire dédicacer 
par son illustrateur, Luguy, à 
l'attention de la médiathèque 
d’Entrammes .
Pour gagner cette bande dessinée, viens 
déposer à la médiathèque un dessin fait de ta 
main autour de l’univers du Moyen-Age et de la 
chevalerie .
Un tirage au sort permettra de désigner le gagnant . 
Tous les dessins seront exposés à la médiathèque.
Tu peux déposer ton dessin jusqu’au 16 février 
2024.

LA GRAINOTHÈQUE, UN TOUT NOUVEAU SERVICE
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Conservatoire

Les élèves et l’équipe pédagogique 
du pôle L’Huisserie proposent, en 
plus des scènes ouvertes, trois 
temps forts de création . Tous ces 
projets sont accompagnés des 
parents d’élèves, Les Arts’en Mêlent .

>  Balade poétique - autour des 
photographies de Shoji Ueda  
Samedi 6 avril 2024  
15h – Le Quarante 

Cette balade poétique est un projet 
de création interdisciplinaire (danse, 
théâtre, musique) autour de l’univers 
graphique, surréaliste et fantaisiste 
de Shoji Ueda , photographe japonais . 
Les élèves danseurs, comédiens, 
musiciens des pôles Louverné et 
L’Huisserie ainsi que les élèves 
de danse adaptée de Laval seront 
accompagnés dans leur démarche 
de création par une intervenante 
extérieure Anouk Orignac - 
danseuse et chorégraphe formée 
en Allemagne à la danse théâtre de 
Pina Bausch - mais aussi de Julie 
Lecompte, Camille Nerry et Patricia 
Gauvain. A partir des différentes 
photos sélectionnées, les élèves 
travailleront par groupe afin de créer 
plusieurs petites formes artistiques, 
que les spectateurs auront la chance 
de découvrir, en déambulant dans les 
espaces connus, mais aussi cachés, 
et inconnus du 40 .

>  Hélène Piris 
Samedi 13 avril 2024 
17h et 20h 
Espace du Maine 

Projet (rencontre, Master class, 
répétitions) mêlant scolaires Cycle 
3 du groupe scolaire public de 
L’Huisserie et élèves du conservatoire 
avec pour finalité l’accompagnement 
d’Hélène Piris sur scène .

>  Festival de petites formes 
artistiques 
Samedi 22 juin 2024 
 Espace du Maine

Plusieurs spectacles ou performan-
ces de petites formes (courtes et 
avec des petits groupes) vous seront 

présentés durant toute la journée . 
Cette journée s’articulera entre 
créations artistiques et convivialité 
organisée par les Arts’en Mêlent .

Depuis la rentrée 2023-2024 des cours d’éveil danse et de danse 
classique ont lieu le mercredi matin dans le hall de la classe 
maternelle publique d'Entrammes.
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Durablement votre

Développement Durable

Le Plan Alimentaire Territorial (PAT) de Laval Agglo
Les Projets Alimentaires Territoriaux (PAT) sont 
des projets impulsés par les acteurs d’un territoire 
souhaitant favoriser le développement local et durable 
de l’agriculture et de l’alimentation. Ils visent à 
relocaliser les systèmes alimentaires, de la production à 
la consommation.

Le PAT est un outil de gouvernance 
alimentaire porté principalement 
par les collectivités territoriales qui 
souhaitent développer une stratégie 
alimentaire durable et inclusive sur leur 
territoire . Il s'inscrit dans la loi d'avenir 
agricole du 13 octobre 2014 (article 39) .

Les PAT visent à développer pour leurs 
habitants :
•  une agriculture durable moins émet-

trice de gaz à effet de serre,
•  une alimentation saine, locale et de 

qualité, accessible à tous,
•  un système alimentaire respectueux 

de la biodiversité,
•  un système agricole résilient en ré-

ponse aux enjeux climatiques . 

Une stratégie alimentaire de la ferme 
à l'assiette
Parce qu'ils prennent en compte le sujet 
de l'alimentation dans son ensemble, à 
toutes les étapes de sa production, les 
PAT sont élaborés de manière collec-
tive à l’initiative des acteurs de la filière 
agro-alimentaire (collectivités, entre-
prises agricoles et agroalimentaires, 
artisans, citoyens, etc .) .
L’ambition du PAT de Laval Agglo se 
décline en 6 axes stratégiques eux-
mêmes traduits en actions de l'agglo-
mération et des acteurs territoriaux. 
Ces actions sont traduites à travers 
13 fiches actions.

Les 6 axes stratégiques du PAT de La-
val Agglo
•  Protéger et valoriser les ressources 

naturelles, 
•  Soutenir et développer une agricultu-

re durable, biologique, de proximité, 
solidaire et créatrice d'emplois,

•  Offrir un accès pour toutes et tous à 
une alimentation de qualité,

•  Permettre aux citoyens d'avoir les 
clés de compréhension et des moyens 
pour se nourrir durablement, tout au 
long de la vie,

•  Faire correspondre l'offre et la de-
mande locale, tout en préservant la 
santé économique des acteurs, la vi-
talité des milieux naturels,

•  Co-construire la politique alimentaire 
avec l'ensemble des parties prenantes 
du territoire, co-responsables de la 
réussite de sa mise en œuvre opéra-
tionnelle .

LA CONSERVATION DES 
GRAINES REPRODUCTIBLES

En effet, les graines reproductibles 
ont besoin d’être bichonnées pour 
conserver leurs qualités germinatives ; 
d’autant plus si vous récoltez vos 
propres semences .
Bien refermer les sachets 
Pour bien conserver vos graines d’une 
année sur l’autre, tout simplement 
commencer par refermer les sachets 
correctement ! Cela peut être grâce à 
une agrafeuse ou bien du scotch, ou 
tout simplement un élastique .
Les protéger de la lumière
Il nous reste généralement des 
graines d’une année sur l’autre, et cela 
tombe bien puisqu’elles peuvent se 
garder jusqu’à plusieurs années pour 
certaines ! Cependant, il faut respecter 
quelques règles . L’une d’entre elles 
est de les mettre à l’abri de la lumière . 
En effet, la lumière est un des premiers 
paramètres de germination des 
graines . Il ne faut donc pas les laisser 
à la lumière .
Les protéger de la chaleur
La chaleur est en effet aussi une 
condition de germination, et ne doit 

donc pas atteindre les graines . Pour 
cela, vous pouvez les conserver dans 
une cave par exemple . Sinon, un placard 
peut faire l’affaire. Évitez surtout 
les endroits comme les greniers, qui 
sont beaucoup trop chauds en été, et 
beaucoup trop froids en hiver . L’idéal 
est de les conserver entre 15 et 17 
degrés, et surtout d’éviter de dépasser 
les 20 degrés !
Les protéger de l’humidité
L’humidité ! Grand ennemi des graines, 
soyez attentif à ne pas les conserver en 
milieu humide (frigo, cuisine, salle de 
bain par exemple) . Pour cela, n’importe 
quelle boîte hermétique fera l’affaire ! 
Vous pouvez ensuite conserver celle-ci 
au garage par exemple .

La durée de vos graines
 Combien de temps ? (selon les variétés)
Les graines potagères “Bio” (en 
moyenne), peut varier selon les va-
riétés :
•  Panais : 1 an / Maïs, oignon : 2 ans  /

Artichaut, céleri, melon : 7 ans / radis, 
tomate : 4 ans

•  Cresson, laitue, haricot, poireau, 
pois  : 3 ans / Aubergine, betterave, 
chicorée, courgette : 6 ans / Blette, 
carotte, chou, courgette, courge, 
épinard, fenouil, navet, poivron, 
asperge : 5 ans / Concombre : 10 ans

Les graines de fleurs “Bio”  (en moyen-
ne), peut varier selon les variétés : 
•  Balsamine, Giroflée : 7 ans / Capucine, 

Monarde, Salpiglossis, Souci : 6 ans /
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Durablement votre
•  Amarante, Chrysanthème, Cosmos, 

Tournesol, Zinnia : 5 ans
•  Achillée, Agérate, Alysse, Céliose, 

Cinéraire, Mignonnette, Muflier : 4 ans
•  Canna, Clarkie, Dahlia, Immortelle, 

Passe rose, Némésie, Œillet d’Inde, 
Pourpier, Pavots, Pétunia, Statice, Rose 
d’Inde, Rose Trémière, Tagète : 3 ans

•  Ancolie, Camomille, Coléus, 
Dauphinelle, Impatiens, Géranium, 
Lupin, Myosotis, Némésis, Nigelle, 
Œillet, Œillet des poètes, Pensée, 
Phacélie, Phlox, Soleil de Californie, 
Tolénia : 2 ans / Delphinium, Salva : 1 
an.

Les graines aromatiques “Bio” (en 
moyenne), peut varier selon les varié-
tés :
•  Camomille, Ciboulette, Cerfeuil, 

Origan, Lavande, Persil, Oseille, 
Valériane : 2 ans

•  Aneth, Anis, Basilic, Bourrache, 
Mélisse, Menthe, Sarriette, Sauge, 
Thym : 3 ans

•  Basilic, Romarin : 4 ans / Coriandre, 
Bergamotte : 5 ans

OPÉRATION BROYAT DES SAPINS 
DE NOËL “2023”

Comme les années passées, les 
Entrammais (ses) sont invités (es) à 
venir déposer leurs sapins de Noël (et 
uniquement les sapins) sur la place 
de l’église à un endroit dédié du 2 
au 14 janvier prochain . L’espace sera 
matérialisé par des rambardes de 
sécurité .

Ces sapins seront ensuite broyés . Le 
broyat issu des copeaux mélangés à 
d’autres espèces sera mis à disposition 
en libre-service à compter du 5 
février 2024 sur le site de l’ancienne 
déchetterie .

Merci de prévoir contenants et pelles .

Le Département accompagne 
le développement des énergies 
renouvelables thermiques pour des 
projets privés et publics.
Vous souhaitez passer aux énergies 
renouvelables pour vos besoins de 

chauffage ou d’eau chaude sanitaire  ? 
Le Contrat Chaleur Renouvelable 
thermique (CCRt) vous apporte un 
soutien technique et financier.

Qui dois-je contacter pour en savoir 
plus ?
Présentation du dispositif CCRt 2021-
2024 en Mayenne -> ecomotives53 .fr

Le Conseil départemental de la Mayenne 
sdem@lamayenne.fr 
Tél. : 02.43. 66.69.04 
lamayenne.fr 
La Fédération des Cuma de la Mayenne 
olivier.benoit53@cuma.fr 
Pour nous contacter: 
Tel: 06 74 67 35 77 (Christine) 
famillesruralesentrammes@gmail.com

L'agenda du développement durable en 2024

février avril

mai

juin

mars

Le site sur les zones humides 
d'eaufrance, le service public 
d'information sur l'eau

Liste rouge des espèces menacées 
sur le site de l'UICN
La journée de la diversité biologique 
sur le site des Nations Unies

Liste rouge des espèces menacées 
sur le site de l'UICN
La journée de la diversité biologique 
sur le site des Nations Unies

Le site officiel de la Journée mondiale 
de l'environnement
Le site officiel de la Journée mondiale 
de l'Océan 

Journée mondiale de la vie sauvage 
sur le site des Nations Unies
Journée du recyclage sur le site du 
ministère de la transition écologique 
et énergétique
Journée des forêts sur le site des 
Nations Unies
Le site officiel de la Journée mondiale 
de l'eau sur le site des Nations Unies
Consulter la page du ministère chargé 
de l'éducation nationale consacrée à 
la Journée mondiale de l'eau
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Contacts des assos

ASSOCIATION RESPONSABLE TÉLÉPHONE E-MAIL ET SITE
AAPPMA
(Association Agréée de Pêche et de Protection des Milieux Aquatiques) LEPAGE Marcel 02.43.98.01.92 

06.24.85.18.29 lepagemarcel.55@gmail.com

ACAPLE (Association des Commerçants, Artisans et Professions 
Libérales Entrammais) CHOPLIN Laurence 06.71.79.21.22 lcentrammes53@gmail.com

ACPG et AFN
(Association des Combattants Prisonniers de Guerre et Anciens 
Combattants d'Algérie)

NOUBLANCHE Gérard 02.43.98.05.61 gr.noublanche@laposte.net

ADSB du Val de la Jouanne
(Association Donneurs de Sang Bénévoles) MORIN Laëtitia 06.70.73.88.66 dondusang.vdj@gmail.com

www.facebook.com/dondusang.vdj

Aéromodélisme club de la Mayenne CROISSANT Romuald

Amis de l’Abbaye ND du Port du Salut ROZE Antoine amis@portdusalut.com
http://www.portdusalut.com

APE écoles publiques
(Association des Parents d'Élèves)

LOCHIN Charlène 
LOCHIN Lucie

06.24.07.13.98 
06.82.75.05.01

ape.entrammes@gmail.com
www.facebook.com/ape.entrammes

APEL école St Joseph
(Association de Parents d'Élèves de l'Enseignement Libre) BRICHET Nacéra 06.81.32.10.33 apelstjosephentrammes@gmail.com

Facebook « Ecole saint joseph Entrammes »

ARPE
(Association du Rallye Pédestre d’Entrammes) PELE Hugo 06.42.14.30.11

assorallyepedestre.entrammes@gmail.com 
Facebook « ARPE : Rallye Pédestre d’Entrammes » 
http://club.quomodo.com/arpe/accueil

Badminton E.B.C ROUTHIAU Stéphane 06.79.31.00.99 ebc.entrammes@gmail.com
ebc.sportsregions.fr

Basket-Ball AUBRY Flavy 06.44.78.84.45
entrammes.basketball@gmail.com
www.basketball-entrammes.fr
Facebook : Basket Ball Entrammes

Le Coin des Fripons
(Association de regroupement d'assistantes maternelles) GAUTIER Sandrine  06.79.40.55.61 lecoindesfripons@gmail.com

lecoindesfripons.blog4ever.com

Club de l’amitié LAPIERRE Claude 02.43.26.69.80 
06.49.14.08.69 claudelapierre08@gmail.com

Comité de jumelage TROTIN Stéphanie 06.38.52.01.82 jumelage@rosentrammes.eu
www.rosentrammes.eu

Cyclisme UCEPF
(Union Cycliste Entrammes Parné Forcé) RATIEUVILLE Jérôme 06.16.66.25.77 ucepf53@gmail.com

http://ucepf.fr

Entrammes Jogging PARIS Eric 02.43.98.32.35
07.82.64.00.97

pariseric68@live.fr
www.entrammes-jogging.fr

Familles Rurales BALIDAS Christine 06.74.67.35.77 famillesruralesentrammes@gmail.com

Fléchettes traditionnelles ALBERTINO Eric 06.85.12.87.30 albertinoeric@gmail.com
ddb.entrammes.over-blog.com/

Groupement Défense des Cultures 
contre les nuisibles FIDELIN Jérôme 07.55.67.40.38 jerome.fidelin@gmail.com

INTER-AMNES
(Randonnées, Culture, Animation)

ORHANT Thérèse 
PERRIER Jacqueline 
DUVERGER Denis

06.07.88.83.31 interamnes53@gmail.com
interamnes-entrammes.asso-web.com

OGEC
(Organisme de Gestion de l'Enseignement Catholique) MONGAZON Cédric 02.43.98.31.74 ogecstjo53entrammes@gmail.com

Pétanque VENGEANT Serge 02.43.98.31.07 
06.79.31.11.60 serge.vengeant@orange.fr

Plaisir de peindre CORMIER Henriette 02.43.98.06.85

Savoirs En’troc
(Partage et transmission de savoirs) (jardin partagé) MIDON Maude 06.67.70.85.52

savoirs.entroc@lilo.org
blog : https://savoirsentroc.wordpress.com/
Facebook : Savoirs-EnTroc

Tennis TROTIN Samuel 06.75.34.03.55 tcentrammes@gmail.com

Terre de jeu Mayenne
(Jeux modernes) SCHWEITZER Renaud 06.45.46.96.58 terredejeumayenne@gmail.com

www.terredejeu.org

U.S.E Football
(Union Sportive Entrammes)

PINÇON Pascal
BEUNAICHE Antoine

06.42.10.31.37
06.80.80.43.78

usentrammesfoot@gmail.com
http://usentrammesfoot.fr

Volley-ball REMON Thierry 06.10.04.66.94 entrammesvolleyball@hotmail.com
entrammes-volley-ball.asso-web.com/

Vie associative
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Ils font Entrammes…

Du nouveau à l’APE (Amicale des 
Parents d’Elèves) avec l’élection 
de 2 co-présidentes : Lucie Lochin 
et Charlène Lochin.
Les 2 jeunes mamans d’élèves 
investies dans l’association depuis 
2022 pour Lucie et 2020 pour 

Charlène souhaitent poursuivre les projets menés par leurs 
prédécesseurs … et ils sont nombreux (vente de sapins 
de noël / brioches / produits de l’asinerie, organisation 
du théâtre adultes et enfants, fête de l’école le 16 juin et 
vide grenier en septembre prochain) . Elles auront à cœur 
de faire perdurer l’association, de partager des moments 
avec les enfants et d’aller à la rencontre des parents qui 
souhaiteraient les rejoindre… . la galette des rois prévue en 
début d’année sera l’occasion de partager sur les envies de 
chacun .
Arrivée en 2014 à l’APE, présidente depuis 2019, Alexandra 
Gille a souhaité prendre un peu de recul tout en passant le 
relais dans les meilleures conditions à la nouvelle équipe . 
De ces 9 années passées à l’APE, Alexandra retiendra le 

travail de toute une équipe, la bonne ambiance entre 
les membres sans oublier les difficultés face à la COVID, 
l’investissement que cela nécessite pour mener à bien les 
projets et rassurer les personnes dans les actions engagées .
Le nouveau bureau 
Co-présidence : Lucie LOCHIN et Charlène LOCHIN
Trésorière : Stéphanie LEPECULIER
Vice-trésoriers : Sandrine GENDRY et Guillaume 
VANDENDRIESSCHE
Secrétaire : Aline BOURDOISEAU
Vice-secrétaires : Adeline BERTRON et Alexandra GILLE .

Les Fléchettes Traditionnelles
Jamais 2 sans 3… après avoir été 
président par 2 fois, Eric Albertino 
repart pour un 3ème mandat succé-
dant ainsi à Ludovic Benoit qui avait 
pris la présidence il y a une dizaine 
d’années.
C’est une vraie histoire de famille, 
puisqu’Eric est accompagné par son 
fils ainsi que son neveu, et toujours 
soutenu par Ludovic qui reste présent 

au sein du bureau et du club, ainsi que 
des fidèles du club : Romain, Pascal, 
Raphaël et Jérôme .
Toute l’équipe souhaite continuer à 
faire évoluer l’association : communi-
quer sur les réseaux sociaux, dévelop-
per le sponsoring, aménager/ranger la 
salle des fléchettes. 2024 sera aussi 
marquée par l’organisation de l’open 
de ligue le samedi 16 mars.

Alexandra entourée 
de Lucie et Charlène

Savoirs En'troc
Amélie Robert et Maude Midon sont 
les nouvelles représentantes de l’as-
sociation Savoirs En’troc. Tombées 
sous le charme d’Entrammes depuis 
5 et 9 ans, elles s’investissent dans 
l’association depuis 2021, dans le pro-
jet « jardin partagé ». Avec l’ensemble 
des bénévoles, ils entretiennent et dé-
veloppent la parcelle mise à leur dis-
position .
Au-delà du jardinage, le jardin est un 
lieu de partage, de convivialité où 
toutes les générations sont représen-

tées . Les jardiniers cultivent dans un 
environnement harmonieux, durable, 
sans utilisation de pesticide et où le 
« pas de gâchis » prend tout son sens.
De nombreux projets sont prévus au 
programme 2024, avec des évène-
ments culturels à l’été ; la construc-
tion d’un mur de bouteilles (n’hésitez 
pas à leur déposer vos bouteilles vides 
de vin de bordeaux), …
Le jardin est ouvert à toutes et tous, 
alors n’hésitez pas à leur rendre visite 

le samedi matin …ils seront ravis de 
vous accueillir pour vous faire visiter 
et découvrir leur potager .

Maude et Amélie

Eric et Ludovic

BIENVENUE A AMELIE, CHARLENE, ERIC, LUCIE, MAUDE
&

MERCI A ALEXANDRA, LUDOVIC pour votre engagement et investissement durant toutes ces années.

APE
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US Entrammes
2023, une année de nouveau-

tés à l’USE !
L’année 2023 restera marquée dans l’his-
toire du club par de nombreuses nouveau-
tés qui illustrent parfaitement notre déve-
loppement et la structuration progressive 
de notre organisation . 
Tout d’abord, et c’est un record historique, 
nous allons dépasser la barre symbolique 
des 300 licenciés (contre 220 en 2021, et 
275 en 2022) . Il s’agit d’une progression 
notoire dans la plupart des catégories, 
mais particulièrement, et c’est une réelle 
fierté, chez les féminines, avec notam-
ment la création dans notre groupement 
VAL DE JOUANNE de notre toute nouvelle 
équipe senior et d’une équipe U18, que 
nous avons accueillies avec beaucoup de 
plaisir . Petit clin d’œil au passage à nos 
illustres anciennes féminines Senior qui 
avaient déjà porté les couleurs de l’USE il 
y a près de 40 ans .
Nos nouvelles pratiques du football pour-
suivent leur développement : notre sec-
tion FITFOOT (fitness basé entre autres 
sur des jeux de ballon), essentiellement 
féminine elle aussi, se réunit un mardi sur 
deux . Et notre section FOOT EN MAR-
CHANT se rassemble quant à elle un jeudi 
sur deux . Pour ces deux sections, il vous 
est bien sûr possible de venir faire des 
essais avant de signer une licence . Appe-
lez-nous !
A noter également cette année la pour-
suite de nos équipes de FUTSAL et de 
FOOT LOISIRS.
Et enfin, la mise à disposition prochaine 
d’un tout nouveau terrain synthétique 
de petite dimension (pour des matchs 5 
contre 5), financé par le Conseil Départe-
mental de la Mayenne . 

L’Ecole de Foot
Un premier entraînement de l’année 
exceptionnel, en présence des joueurs 
du STADE LAVALLOIS . Nos éducateurs 
avaient planifié quelques ateliers avec 
la complicité des joueurs professionnels 
dont notamment Maxime Hautbois qu’on 
ne présente plus à Entrammes. Goûters et 
dédicaces ont conclu cette séance qui res-
tera inoubliable pour les enfants .
A ce jour, notre Ecole de foot compte une 
soixantaine de licenciés dont 6 féminines. 
Les entraînements, plateaux et matchs 
sont suivis en nombre dans la bonne hu-
meur. L’encadrement est au top  ! Merci à 
tous les bénévoles .

Le Groupement VAL DE JOUANNE
Le VDJ rassemble les jeunes de 12 à 18 

ans des 3 communes de Parné, Forcé et 
Entrammes . Nous comptons cette année 
7 équipes garçons et 3 équipes féminines . 
Le début de saison a commencé par une 
très bonne nouvelle : notre Groupement 
VDJ ainsi que notre école de foot a obtenu 
le LABEL JEUNES ESPOIRS . Cette recon-
naissance décernée par la FFF représente 
une véritable distinction en matière de 
structuration et de développement . Il 
vient récompenser le travail de qualité ré-
alisé par tous nos bénévoles et éducateurs 
du club auprès des jeunes pratiquants et 
pratiquantes .
La commission animation du VDJ organise 
un tournoi sur herbe le dimanche 9 juin à 
Entrammes . 

Les équipes Seniors
L’effectif est optimal avec environ 60 
joueurs pour 3 équipes . Les joueurs sont 
présents et assidus aux séances et nous 
bénéficions de bonnes conditions pour 
nous entraîner (accès au terrain synthé-
tique de L’Huisserie, à la salle des sports 
et aux terrains entrammais) . Nous dis-
posons également de bonnes conditions 
pour jouer avec un terrain de bonne te-
nue, et pour accueillir nos visiteurs grâce 
à notre nouveau Club House . L’ambiance 
au sein du groupe est bonne, et même si 
pour le moment, les résultats ne sont pas 
ceux qui étaient escomptés, les équipes et 
les dirigeants sont pleinement engagés . 
Le niveau régional est clairement de plus 
en plus exigeant chaque année, mais l’USE 
répond présent pour continuer à bien fi-
gurer dans chaque division dans laquelle 
nous évoluons (R3-D2-D4) .
A noter aussi depuis cette année une nou-
veauté : l’utilisation de la vidéo lors de nos 
matchs, grâce au soutien de l’un de nos 
partenaires majeurs . Cet outil permet de 
visualiser les matchs et d’en tirer des en-
seignements techniques et tactiques bien 
utiles .

Nous souhaitons conclure ce bilan de l’an-
née par des remerciements sincères :
•  Auprès de la Mairie et des employés 

communaux qui "bichonnent" nos ter-
rains et qui sont très actifs pour favoriser 
l'amélioration de nos locaux (vestiaires, 
club house…),

•  Auprès de tous nos bénévoles qui 
œuvrent chaque semaine avec beaucoup 
de disponibilité et d’enthousiasme,

•  Et auprès de nos partenaires qui nous 
accompagnent financièrement chaque 
année, et sans qui les choses seraient 
évidemment moins aisées .

L’USE reste un club familial mais avec 
beaucoup d'ambitions et un état d'esprit 
que nous souhaitons conserver et trans-
mettre à nos nombreux jeunes .

Séance de dédicaces avec les joueurs 
professionnels du stade lavallois

Présence des joueurs professionnels du Stade 
lavallois auprès des jeunes entrammais devant 
les nouveaux vestiaires

Féminines 2
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Inter Amnes
Rétrospective 2e semestre
Randonnées pédestres :
Durant ce semestre, chaque mois, les marcheurs se sont 
retrouvés à la demi-journée ou à la journée .
A noter, entre autres, la sortie en car à Lizio (56). 54 
personnes ont parcouru la vallée encaissée du Tromeur 
et visité le musée du poète ferrailleur, lieu enchanteur où 
s’animent des dizaines d’objets décalés et ingénieux .
Notons aussi  : randonnées à Pré-en-Pail, Angers, Meslay-
du-Maine suivie d'une dégustation de châtaignes grillées, 
Montigné-le-Brillant .

Randonnées fraicheur :
Ces randonnées sont toujours très appréciées des 
Entrammais. Le mercredi soir, de fin juin à début août, en 
famille, avec les enfants, nous partons à la découverte de 
sites privés, avec l’autorisation des propriétaires (Le Rocher, 
Briacé, la Carrière) . Nous les remercions pour leur accueil .
Pour le 1er semestre 2024, randonnées à la demi-journée à 
L’Huisserie, Saint-Berthevin, Montigné-le-Brillant, Saulges 
et Origné, randonnée à la journée à Villepail .
Les 18,19 et 20 mai 2024, découverte de la forêt d’Huelgoat, 
des Monts d’Arrée et de la Vallée des Saints à Carnoët et le 6 
juin 2024 rando-resto-jardino .

Groupe Histoire :
Réunion le 1er lundi de chaque mois : 9H30-12H00
Local Inter Amnes :  ancienne mairie au 1er étage .
Préparation dossier pour le bulletin municipal. Thème "Une 
histoire de la lecture à Entrammes . 2ème . Partie "Les 20 ans 
de la Médiathèque" .
Participation aux journées du patrimoine les 16 et 17 
septembre . "Les thermes" .
Exposition d'Yves GIBON : Du praëfurnium aux tubuli (de la 
chaufferie aux conduits de cheminée)
Exposition à la Médiathèque sur l'historique de la 
bibliothèque et histoire de la lecture .
Présentation d'un livre ancien datant de 1767.
Exposition à la Médiathèque sur le thème de la Généalogie .
Soutien au Conseil Municipal des Jeunes pour la journée 
"Histoire" du 22 Octobre ; thème la bataille d'Entrammes .

Notre Assemblée Générale a eu lieu le vendredi 17 
Novembre 2023.
Si vous souhaitez participer à nos randonnées, retrouvez 
le planning de nos randonnées sur le site de l’association : 
hhttps://www.interamnes-entrammes.com.
Courriel : interamnes53@gmail .com

Club de l'Amitié
C’est avec plaisir que nous accueillons de plus en plus 
d’adhérents concernant la pétanque et le scrabble . Pour 
nous rejoindre contacter :
Claude Lapierre : 06 49 14 08 69 – 02 43 26 69 80,
Yvonne Gripon : 06 33 21 16 60 – 02 43 98 03 51.

Animations, les dates à retenir :
•  Jeudi 11 janvier : Assemblée Générale du Club suivie de la 

galette des Rois,
• Lundi 15 janvier : Conseil d’Administration du Club,
•  Mardi 20 février : Concours de belote à la salle des fêtes à 

13 h 30,
• Sortie Bowling (date à déterminer),
• Jeudi 7 mars : Repas du Club (10 €),
• Jeudi 28 mars : Belote du Club (sélection territoire),
• Mardi 16 avril : Concours de Pétanque à 13 h.

Activités proposées :
•  Gym douce : le mardi matin de 9h15 à 10h15 à la salle des 

fêtes (hors vacances scolaires), contact : Claude Lapierre : 
06 49 14 08 69.

•  Scrabble : le jeudi après-midi de 14h à 18h à la salle des 
fêtes, contact : Suzanne Tribondeau : 02 43 98 08 25 .

•   Pétanque, belote et jeux divers : le jeudi après-midi de 
14h à 18h à la salle des fêtes, contacts : Claude Lapierre : 06 
49 14 08 69 ou Yvonne Gripon : 02 43 98 03 51.

Le Conseil d’Administration vous souhaite de bonnes fêtes 
de fin d’année.

Anniversaires

Conseil d'administration
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Don du Sang

Le Coin des fripons

Les réserves sont à un niveau extrêmement faible. Moins de 
90  000 poches de sang sont actuellement disponibles, alors 
qu’il en faudrait au moins 110 000 pour assurer les besoins à 
venir. 
L’Établissement Français du Sang (EFS) lance donc aujourd’hui 
un appel d’urgence à l’ensemble de la population.
Les stocks de produits sanguins (sang, plaquettes, plasma) 
atteignent des seuils critiques, créant le risque de ne plus pouvoir 
correctement soigner les malades .
La mobilisation de tous est donc plus que jamais nécessaire pour 
que nous puissions avoir suffisamment de produits sanguins pour 
tous !
L’Association « Don du Sang Val de Jouanne » (Forcé, Entrammes 
et Parné sur Roc) organise depuis juillet 2021 des collectes tous les 
2 mois : un grand « merci » à tous les donneurs, mais également à 
tous les bénévoles qui se mobilisent à chacune des dates . 
Nous avons toujours besoin de nouveaux bénévoles, alors n’hésitez 
pas à venir nous rejoindre : la prochaine Assemblée Générale 
de l’association aura lieu le lundi 29 janvier 2024 (vous pouvez 
également contacter la présidente au 06.70.73.88.66)
Pour cette année 2024, l’association vous propose les dates des 
jeudis 15 février, 11 avril, 6 juin, 1er août, 3 octobre et 5 décembre.
Pour toutes ces prochaines dates, les collectes sont organisées à 
Parné sur Roc, salle des Chardonnerets .
N’hésitez pas à vous inscrire pour les prochains dons (la collecte se 
déroule de de 15h30 à 19h00) :
Via le lien https://mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr/
Don de sang : maintenant c’est urgent ! 

L'association «  Le Coin des Fripons  »  a tenu son Assemblée 
Générale le 8 septembre 2023. Le bureau reste inchangé.
Toutes les assistantes maternelles de la commune peuvent re-
joindre l'association et c'est avec plaisir que nous les accueillerons .
Le 18 novembre dernier, à l'occasion de la journée de l'Assistante 
Maternelle, l'association a organisé divers ateliers (bébé signe, 
sommeil, émotion et propreté) . Nous remercions toutes les 
familles de leur participation ainsi qu'Angélique Salmon pour sa 
présentation .
Le vendredi 15 décembre, les enfants ont eu la visite du Père Noël 
qui leur a apporté des chocolats .
Pour toutes informations concernant l'association vous pouvez 
prendre contact avec la présidente Sandrine Gautier .
Le Coin des Fripons vous souhaite de belles fêtes de fin d'année.

Les différentes activités ont repris depuis 
début septembre, toutefois si vous le 
souhaitez il reste des places pour :
• Le totalmix
• le djembel
•  le cours de yoga du mercredi de 20h à 

21h15
• la peinture adulte
N'hésitez pas ! D'ici là nous vous 
souhaitons de bonnes fêtes de fin 
d'année .

Pour nous contacter: 
Tel: 06 74 67 35 77 (Christine) 
famillesruralesentrammes@gmail.com

AAPPMA d'Entrammes
Amis pêcheurs,
Pour résumé notre année 
2023, nous avons déversé 
dans nos deux cours d’eau 
que sont la Jouanne et 
l’Ouette, 150kg de truites arc 
en ciel en plusieurs lâchers : 
2 fois 50 kg et 2 fois 25kg, dont 
quelques grosses truites .
Pour 2024 nous réitérerons 
sans doute le même procédé 
pour l’alevinage de truites qui 
sera prévu pour l’ouverture de 
celle-ci, le samedi 9 mars .
Pour ce qui est des cartes de 
pêches, elles sont toujours à 
vendre au bar le BREON ain-
si que sur internet sur le site 
de la fédération en précisant 
bien l’AAPPMA d’Entrammes . 
Celles-ci seront en vente dès 
fin décembre.
Notre journée adhérente au 
bassin d’orage a eu lieu le 
samedi 22 avril . Cela nous a 
permis de passer un moment 
convivial et de fidéliser nos 
pêcheurs qui se portaient au 
nombre de 141 pour 2022, et 
qui se maintient à 133 pour 
2023 .
Nous rappelons qu’il faut se 
munir d’une carte avant votre 
partie de pêche (2 euros la 
canne), elles sont aussi en 
vente au BREON  .
Notre journée fête de la pêche 

réservée aux enfants, n’a pas 
été reconduite par manque de 
participations .
Néanmoins, nous avons es-
sayé cette année d’innover, en 
réalisant deux jours de pêche, 
avec lâchers de truites pour 
le Téléthon à ce même plan 
d’eau .
Le but était de vendre le plus 
de cartes possibles au prix 
de 5 euros, et de reverser les 
fonds à cette association . 
Nous avons vendu 40 cartes 
donc reversé 200 euros .
Nous remercions la municipa-
lité pour l’entretien effectué 
autour de ce plan d’eau pour 
nos manifestations .
Enfin notre assemblée gé-
nérale se déroulera le ven-
dredi 26 janvier 2024 (le lieu 
et l’heure restent à définir). 
Ces informations apparaî-
tront dans la presse et sur 
l’Anim’Entrammes .
Nous vous souhaitons de 
bonnes fêtes de fin d’année et 
de bonnes parties de pêche à 
venir .

Familles Rurales
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Le comité de jumelage continue de se mobiliser 
afin de faire vivre et perdurer les échanges entre 
les communes de Entrammes/Parné/Forcé et 
Rosendahl.
Nous sommes dès maintenant en route pour 
l’accueil de 2025 avec la constitution d’un dossier 
de demande de subvention européenne . Les 
maires des communes et les médiathèques nous 
accompagnent déjà dans ce projet . Les membres 
du comité inviteront au cours de l’année 2024 
l’ensemble des communes, des associations à 
une ouverture sur l’Europe au travers de la vie 
quotidienne . Ils proposeront des actions, des 
animations diverses et solliciteront la participation 
des habitants de nos communes .  Notre objectif 
est de sensibiliser chacun et chacune de nos 
citoyens à la richesse de l’environnement culturel 
et linguistique européen .
Pour 2024, le comité invite ses adhérents à partici-
per à différentes rencontres après l’assemblée gé-
nérale qui a eu lieu le 24 novembre 2023 . En janvier, 
nous partagerons un repas avant une visio en direct 
avec nos amis de Rosendahl dans l’après-midi . Et 
bien sûr, nous organisons notre habituel échange 
de l’ascension . Rendez-vous pour le départ vers 
Rosendahl le mercredi 8 mai 2024 . Chaque année 
de nouvelles familles nous rejoignent dans ces 
échanges ; les élèves des cours d’allemand vont 
découvrir en décembre 2023 la ville de Vienne et 
en profiteront pour tester leurs connaissances de 
la langue allemande ; des échanges de jeunes sont 
organisés régulièrement par les comités afin de les 
ouvrir à la diversité de nos pays par le partage d’ac-
tivités et de découvertes culturelles .
Le comité de jumelage vous invite à découvrir son 
actualité en consultant notre site partagé avec nos 
amis de Rosendahl  rosentrammes .eu  .
Les membres du comité de jumelage vous 
souhaitent de belles fêtes de fin d’année.

Faciliter les échanges pour la culture des 
différents pays européens
•  Promouvoir la diversité culturelle et 

l’inclusion
•  Renforcer la compréhension mutuelle des 

peuples 

Jumelage
    

Entrammes 
Jogging

    
Basket-Ball Entrammes

Quoi de plus simple que 
d’enfiler une paire de baskets 
et parcourir les routes, sentiers 
et chemins d’Entrammes et 
des communes voisines . Alors, 
si vous souhaitez courir en 
bonne compagnie, n’hésitez 
pas à venir nous rejoindre . 
Nous sommes actuellement 
une quinzaine de coureurs, 
et nous sommes toujours 
heureux d’accueillir de 
nouveaux coureurs . Nous nous 
retrouvons de façon régulière 
le mercredi soir à 18h30 et 
le dimanche matin à 9h30 et 
partons de la salle des sports 
d’Entrammes .
Par ailleurs, chaque membre 
de l’association peut proposer 
de façon ponctuelle une sortie 
afin de ne pas courir seul.
De plus, certains de nos 
coureurs participent à des 

épreuves organisées sur le 
département (Trail Urbain de 
Laval, Corrida de Château-
Gontier…). Enfin nous 
proposons quelques moments 
de convivialité pour les 
membres et leurs familles .
Alors, n’hésitez plus :  venez 
nous rejoindre ou contactez 
directement Éric PARIS au 
07.82.64.00.97 pour plus 
d’informations .
Vous pouvez également 
mieux nous connaître en 
consultant notre site : www.
entrammes-jogging.fr .
Le bureau et l’ensemble des 
adhérents d’Entrammes 
Jogging vous souhaitent 
une très belle année 2024 . 
Nous espérons qu’elle vous 
apportera le bonheur, la santé 
et la concrétisation des projets 
qui vous tiennent à cœur . 

Le début de saison a été 
marqué par le départ de deux 
bénévoles historiques du 
club, Elodie Daulay et Sonia 
Cahoreau que nous tenons à 
remercier chaleureusement 
pour leur investissement 
durant toutes ces années. 
Baptiste Vaigreville et Julien 
Lépine sont dorénavant les 
nouveaux correspondants 
et trésoriers du club. Ils 
épauleront Flavy Aubry 
l’actuelle présidente. 
Cette année le club compte 
8 équipes (6 équipes jeunes, 
1 équipe sénior et 1 équipe 
loisirs) . 
Notre équipe poussine et 
benjamine est en entente 

avec le Stade Lavallois ainsi 
que notre équipe séniore avec 
Villiers Charlemagne . 
Nous prévoyons cette année 
d’organiser des évènements 
mais nous manquons de 
bénévole . Nous lançons donc 
un appel aux bénévoles . 
N’hésitez pas à nous joindre par 
mail : entrammes .basketball@
gmail .com
Cette année, nous avons 
souhaité donner un coup de 
jeune à notre club et c’est pour 
cela que nous avons souhaité 
renouveler notre logo . Nous 
tenons à remercier Elise 
Régereau qui a travaillé sur ce 
nouveau logo .  
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APEL
Une année riche en évènements !!
Cette année encore, les nombreuses ac-
tions mises en place par l’association ont 
permis aux enfants de pouvoir profiter 
de nombreuses activités et sorties péda-
gogiques tout au long de l’année . L’APEL 
finance une partie de celles-ci et permet 
ainsi de réduire le coût pour les familles. 

Depuis décembre 2022, les enfants ont 
bénéficié d’un spectacle de magie pour 
Noël, la classe cirque pour tous, la classe 
découverte pour les classes de CE et CM 

sur le thème de la BD, la piscine, les sor-
ties au théâtre et au Zoom (musée des 
sciences) et la sortie de fin d’année au 
Zoo de Doué la Fontaine pour les classes 
de maternelle et CP .
Rétrospective des actions menées : la 
vente de gâteaux Bijou, la vente de cho-
colats et de sapins de Noël, le spectacle 
de cirque, le marché de printemps et la 
fête de l’école .
Les projets seront encore nombreux cette 
année avec les opérations habituelles et 
notamment le marché de printemps le 
vendredi 19 avril (avec la possibilité de 
commander sur HelloAsso), une vente de 
brioches en mars et celle des saucissons 
pour les beaux jours . L’année se clôturera 
par la kermesse le dimanche 23 juin .
A noter aussi dans vos agendas le vide 
grenier qui aura lieu le dimanche 22 sep-
tembre 2024 organisé conjointement 
avec l’APE .
Nous souhaitons participer à l’aménage-
ment de la cour d’école, initié par la com-
munauté éducative, en créant des zones 
ombragées .
Enfin l’APEL souhaite aussi rassembler 
les enfants et leurs familles en créant 
des moments de partage et de convi-

vialité avec l’aide des enseignantes et 
du personnel . Ainsi nous avons organisé 
une soirée « surprise » pour le départ de 
Pascale Delanoë . Nous avons également 
créé l’évènement « St Jo s’illumine » le 
24 novembre autour du sapin de Noël 
de l’école décoré par les enfants. Enfin, 
toujours pour Noël, les enfants, accom-
pagnés de leurs familles, ont assisté au 
spectacle de Noël où ils ont retrouvé les 
artistes du cirque Friteau rencontrés lors 
de la classe cirque .
L’année est également marquée par le 
recrutement de nouveaux membres . 
Bienvenue à nos nouveaux compagnons 
d’aventures et joyeuses fêtes de fin d’an-
née à tous !

Kermesse

Départ en retraite

St Jo s'illumine

Badminton
Le club de Badminton 
d'Entrammes a organi-
sé son tournoi annuel 
le samedi 7 octobre 
2023 .

Dans un esprit familial, grands et 
petits se sont affrontés au cours de 
quelques matchs .
Tous sont repartis avec des lots très 
appréciés .

Au niveau sportif, la 
saison 2023-2024 est 
bien engagée :
l'équipe homme est première de sa 
poule, et nous avons constitué une 
équipe mixte qui donne un nouveau 
souffle au club.
Venez nous rejoindre le jeudi soir à 
partir de 20h30 à la salle des sports ! 

Informations et renseignements : 
Entrammes Badminton Club  
ebc.entrammes@gmail.com 
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APE 
École des 3 Rivières
Nos derniers évènements auront été quelque peu… humides !
A commencer par la fête de l’école, qui s’est exceptionnelle-
ment déroulée dans la salle des sports en raison d’une météo 
très capricieuse, mais qui malgré tout, a ravi petits et grands 
avec leur danse, leur chanson, « in english of course » !
Le dernier jour de l’année scolaire s’est clôturé par un moment 
de convivialité avec les enseignants, élèves et parents, 
l’occasion pour Jean Yves et Christine de porter un toast à leur 
départ en retraite ! Pour cet évènement, c’est l’orage qui avait 
pointé son nez .
Et puis le 17 septembre dernier, notre vide grenier, qui pour 
la seconde année consécutive, s’est organisé en collaboration 
avec l’APEL de l’école privée… une édition mitigée avec 
une météo défavorable, notamment pour les exposants 
qui parfois ont dû plier bagage plus tôt que prévu… Nous 
espérons vivement que le soleil sera au rendez-vous en 2024 !
L’APE s’est réuni en ce début d’année scolaire pour la mise en 
place de commissions. 

En effet c’est un tout nouveau bureau qui reprend le flambeau 
(changement sur les postes de présidence, de secrétaire et 
de trésorerie) même si les « anciennes » restent à nos côtés 
pour nous guider (et nous les remercions  sincèrement  !) 
et accueillir avec bienveillance les nouveaux parents qui 
intègrent l’association et ainsi permettre à l’APE de garder 
une bonne dynamique !

D’ailleurs, il est temps pour nous de vous annoncer les 
évènements des mois à venir :
• Les représentations théâtrales les :
15/16 mars 2024
22/23 mars 2024
5/6/7 avril
Les troupes d’acteurs (enfants et adultes) ont déjà retroussé 
les manches pour notre plus grand plaisir  ! Hâte de les voir 
sur scène…
• La fête de l’école le : 16 juin 2024
• Le vide grenier le : 22 septembre 2024
Les dates annoncées, il nous reste plus qu’à vous souhaiter de 
très belles fêtes de fin d’année et une excellente année 2024
A très bientôt !

OGEC
Nous avons réalisé les peintures extérieures du bâtiment 
central classes CE et GS-CP, pendant les vacances d’été 
avant la rentrée scolaire pour un embellissement de nos 
locaux .
Il y a eu un renouvellement du mobilier dans la classe des 
CE pour le bien-être de cette classe .
L’association recherche de nouveaux membres, anciens 
élèves ou Entrammais mais aussi parents d’élèves pour le 
bon fonctionnement de l’école St Joseph .
N’hésitez pas à vous manifester auprès de l’OGEC .
L’ensemble des membres de l’OGEC vous souhaitent de 
belles fêtes de fin d’année.

avant après

Avec un effectif inchangé, le DDB débute cette nouvelle 
saison avec une nouvelle formule de championnat .
Celui-ci comportera deux divisions et nous évoluons en 
poule élite avec comme objectif de conserver notre titre, et 
ce malgré une défaite en début de saison .
Le rendez vous marquant de la saison sera l'organisation, 
conjointement avec nos amis de St Jean sur Mayenne, 
d'un open de comité qui se déroulera le 16 mars 2024 à la 
salle omnisport d'Entrammes.

Les f léchettes  
traditionnelles
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Pétanque
C’est une année riche en événements 
qui se termine pour le club de pé-
tanque.
Au cours du premier semestre nous 
avons organisé à nouveau le champion-
nat triplettes vétérans sur deux jours et 
trois concours dont notre communal du 
mois de juin .
Pour cette même période, nos licenciés  
se sont inscrits à plusieurs champion-
nats départementaux (95), concours 
officiels, vétérans et loisirs. En régional, 
deux triplettes ont participé au concours 
de La Baule, alors que les concours de 
Flers (61) ou Chemillé (49) ont été annu-
lés en raison d’un manque de bénévoles .
Pour le Championnat Départemental des 
Clubs vétérans, nous avions engagé trois 
équipes (six joueurs + 2 par équipe) ceci 
en raison de la progression du nombre 
de nos licenciés (plus de 50 cette année) . 
Ce championnat se déroulait sur quatre 
mercredis des mois d’avril et mai . 
Nous avons pris l’initiative d’organi-
ser une journée, le  26 avril, réception 
de deux groupes de huit équipes (dont 
notre équipe 1) . Organisation spéci-
fique  : répartir les terrains en fonction 
des groupes, mettre en place les feuilles 
de match, assurer le rôle d’arbitre en 
cas de litige . Il faut aussi proposer une 
formule de repas pour l’ensemble des 
équipes, merci Franck pour ce service !
Nous avons reproduit cette organisa-
tion pour les CDC open, qui se jouent 
les dimanches de septembre et octobre . 

Nous avion retenu la date du 22 octobre, 
dernière journée de ce championnat . Ré-
ception de trois divisions, alors que pour 
Entrammes, deux équipes sur quatre 
jouaient à l’extérieur . A 8h . du matin, 
tout doit être en place avant l’arrivée 
des premiers joueurs et de l’arbitre of-
ficiel.
La réussite de cette journée n’a été 
possible qu’avec l’aide des bénévoles qui 
nous ont rejoints dès le début de cette 
année . Sur le terrain, mise en place des 
barrières, tuyau d’eau,  barnums, tables 
de marque, buvette, pour les repas, mise 
en place des tables par équipe, servir les 
repas (préparé par Franck), ranger .
Tout s’était bien passé pour ces dif-

férentes manifestations, il fallait une 
mauvaise journée . C’est arrivé le 19 oc-
tobre, concours vétérans en quatre par-
ties l’après-midi, jet du but 14h . Tout le 
monde en place, une trentaine d’équipes 
engagées, et puis 30 minutes plus tard, 
arrêt des parties, terrains impraticables, 
(voir photos) les joueurs réfugiés sous 
les barnums « parapluie ». Nous avons 
remboursé chaque équipe et plié ba-
gages .
Pour 2024, le changement important 
concerne l’organisation du champion-
nat, ce sera le championnat doublettes 
séniors zone sud le samedi 11 mai, le 12 
mai, phase finale du championnat dou-
blettes séniors (zones Nord et Sud) et 
championnat tête à tête féminin . Nous 
prendrons les engagements pour l’or-
ganisation des CDC en février et mars 
2024 .
Merci encore à tous nos bénévoles qui 
ont participé à la réussite de toutes ces 
journées .

Dans la volonté du club de faire jouer le maximum 
d'entrammais au tennis, il a été décidé de créer une licence 
tennis-loisir d'un montant de 40 € par personne qui 
permettra à chacun d'avoir accès à la réservation de la salle 
de tennis.  Le club espère par cette décision redynamiser  le 
club .
La réservation par créneaux de 2h se fait sur internet par 
l’intermédiaire de ten’up .
L’adhésion au tennis loisirs ne permet pas de profiter des cours 
de tennis, et divers championnats, activités réservées aux 
adhérents du club selon les conditions d'adhésion précisées ci-
dessous . Et il est toujours possible pour les joueurs non encore 
inscrits en début de championnat d'intégrer les équipes en 
place pour le reste des championnats (35 ans, 55 ans, 65 ans).
Le club dispose d’un terrain très disponible en journée et en 
soirée les mardi, vendredi, et week-end, et tous les jours en 
journée .

La galette des rois aura lieu le vendredi 19 Janvier à 20h à la 
salle des Fléchettes .
Les membres du bureau vous souhaitent de bonnes fêtes de 
fin d’année.
Les tarifs pour la saison 2023 – 2024 sont les suivants

Pour tous renseignements vous pouvez contacter : 06 78 66 98 41, ou 
à l’adresse mail robinjp53@gmail.com

Tennis

TARIFS COTISATION SANS COURS  
LICENSE COMPRISE

COTISATION AVEC COURS  
LICENSE COMPRISE

JEUNES MOINS DE 
18 ANS 60 € 115 € BASE 30 HEURES

ADULTES 85 € 190 € BASE 90 HEURES
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La saison 2023, se termine sur un bilan très proche de ce-
lui de 2022 et que l’on peut qualifier de satisfaisant. Nous 
n’avons pas encore retrouvé les effectifs d’avant Covid, mais 
nous ne désespérons pas de les atteindre sur les saisons à ve-
nir .
Nos compétiteurs ont obtenu de bons résultats en 2023, 3 vic-
toires, 3 places de second, 3 places de quatrième et 2 podiums 
au championnat départemental . Trois compétiteurs nous ont 
rejoints en 2023 .
Concernant les cyclos, il y a eu une bonne participation lors des 
sorties du dimanche et de la semaine, notamment au premier 
semestre . On observe toujours une baisse de participation 
pendant la période estivale due en grande partie aux vacances .

Le club a organisé un périple de 4 jours à Mansigné (72), une 
sortie pique-nique en septembre à Brûlon, il participe égale-
ment à l’organisation technique du Roc Parnéen .
Nous invitons tous les cyclos qui roulent seuls ou en petits 
groupes dans nos 3 communes à nous rejoindre au sein du 
club le dimanche matin, nos sorties sont adaptées à tous les 
niveaux .
Le club tiendra une permanence le samedi 06 janvier 2024 à 
partir de 10 heures à la salle annexe de la mairie de Forcé, pour 
les adhésions 2024 .

Les coordonnées du club : adresse mail ucepf53@gmail.com 
Téléphone : 06 85 04 28 17

Volley Ball
Nous vous présentons les dernières 
nouvelles de Entrammes volley-ball :
Pour cette saison, notre club enregistre 
une augmentation du nombre de 
licenciés seniors et une stabilisation 
des jeunes licenciés.
Nous avons engagé une équipe mas-
culine départementale, une équipe fé-
minine départementale et une équipe 
mixte loisirs . Nous recherchons des 
jeunes joueurs pour compléter notre 
effectif. Alors si tu as entre 8 et 15 ans, 
n’hésite pas à venir faire une ou plusieurs 
séances d’essai à la salle des sports .
Tanguy et Anne-Béatrice seront présents 
pour t’accueillir et te faire découvrir ce 
sport, le vendredi à partir de 17h .
Les résultats de la saison passée :
L’équipe masculine a terminé à la 3ème 
place sur 12 équipes, l’équipe féminine 
à la 4ème place sur 10 et l’équipe mixte à 
la 2ème place sur 20 équipes.
Si vous souhaitez venir encourager nos 
équipes séniores, les matchs ont lieu le 
vendredi à 21h à la salle des sports .
Cette année Entrammes volley-ball a 
organisé un tournoi et une soirée festive 
pour ses 40 ans … petit retour en arrière .
C’est en 1983 que le club est né et ce 
sont Bernard Houdayer et Pascal Réauté 
qui en sont à l’origine après s’être posés 
quelques questions : « Les gars ont 
le foot et le hockey… Les filles n’ont 
rien ! Et si on créait une discipline pour 
elles ?  Un sondage est alors réalisé et le 
choix du volley-ball est plébiscité . Ainsi 
nait la section volley-ball de l’Union 
sportive entrammaise, avec 26 licenciés. 

En 1983, la commune ne disposait pas 
de salle de sports, tout se déroulera 
dans les salles lavalloises . Une école 
de volley est créée, de nombreuses 
navettes sont mises en service pour le 
déplacement des jeunes à Laval . Les 
entrammais s’investissent  : Marie-
France Grondin, Bernard Houdayer, 
Claude Perrier, Thierry Rémon avec 
l’accompagnement de 3 jeunes : Jean-
François Dalibard, Laurent Leborgne et 
Nicolas Planchenault participent aux 
stages départementaux et régionaux . Un 
nom est à rappeler, celui de Jean Sachot, 
qui a beaucoup apporté au club et qui 
rejoindra l’encadrement en 1988 .
En 1990, la salle de sports est construite 
et les volleyeurs peuvent en profiter 
pleinement. De 26 licenciés à sa 
création, le club en comptera bientôt 
une centaine . Il se structure tout en 
formant des entraîneurs qui seront 
diplômés . En 1999, le club s’émancipe 
et prend le nom d’Entrammes Volley-
ball . Carine Morillon est embauchée en 
tant qu’entraîneur qualifié. Elle renforce 

l’encadrement et prend en charge les 
licenciés de 2002 à 2004 .
Sur le plan de la compétition, il est 
à retenir l’année 2007-2008 avec la 
montée des 2 équipes : garçons et 
filles, au niveau régionale 1 et les M13 
remporteront la finale des Pays de la 
Loire .
Les 5 présidents qui se sont succédés 
depuis 1983 : Bernard Houdayer, 
Thierry Morillon, Alexandre Morin, 
Tanguy Letessier et Thierry Rémon, se 
souviennent des soirées festives avec 
le « Bœuf gros sel » qui réunissaient 
joueurs, dirigeants, supporters, dans une 
ambiance incroyable ! et ont entretenu la 
convivialité reconnue par toutes et tous !
Le 10 Juin, nous avons également co-
organisé avec l’ASPTT LAVAL, les phases 
finales des coupes de France Master  
(+ de 45 ans) .
Nous souhaitons une excellente saison 
de volley à tous nos licenciés et une très 
belle année à tous .

Union Cycliste Entrammes Parné Forcé
    

Les cinq présidents, de gauche à droite : Bernard Houdayer, à l’origine du volley-ball ; Thierry 
Morillon, Alexandre Morin, Tanguy Letessier et Thierry Rémon, actuel président.
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ACPG & AFNSavoirs En'troc

Lors du dernier bulletin municipal 
paru en juillet 2022, nous vous avions 
expliqué nos idées afin de faire face 
aux périodes de sécheresse . Depuis, 
les anciens bassins de la station 
d’épuration que nous avons déterrés 
ont été aménagés . L’un pour récupérer 
l’eau de pluie et l’autre pour faire des 
semis .

Le résultat est beau et le plus important, 
c’est qu’il semble efficace ! Le bassin 
n’était pas complètement rempli pour 
l’été écoulé mais ça nous a suffi pour 
arroser le jardin . Cet aménagement a 
également fait des heureux car nous 
avons constaté qu’une petite habitante 
qui croasse y a posé ses valises. Afin de 
nous éviter de faire trop de kilomètres 
avec des arrosoirs remplis, nous avons 
mis en place une pompe qui a permis 
de ramener de l’eau dans une grosse 
bassine située au milieu du jardin . 
Bien évidemment, il faut quand même 
bosser un peu et faire une tournée 
d’arrosoirs aux pieds de nos beaux 
légumes, sans oublier de leur faire des 
compliments pour qu’ils soient encore 
plus beaux !

Le bassin pour les semis n’est pas tout 
à fait terminé . Parmi les jardiniers 
bricoleurs, il y a un maçon qui a 
proposé de lui faire une petite beauté 
supplémentaire . Nous récupérons des 
bouteilles de vin rouge de Bordeaux 
(vides bien sûr), pour construire un 
mur tout autour . Il nous manque 
environ 2000 bouteilles, donc il faudra 
attendre un peu avant d’admirer le 
rendu final. Si vous voulez faire partie 
de l’aventure, vous pouvez venir un 
samedi matin déposer vos bouteilles 
vides .

« Ô pré du pont », on n’y trouve pas 
que des légumes et des fruits . Il y a 
plein d’autres petites bêtes . A côté du 
bassin d’eau, on y trouve des milliers 
de travailleuses : nos chères abeilles 
que nous nous devons de protéger . 
Petits et grands jardiniers ont pu 
accompagner Véro et Claude, nos 
jardiniers apiculteurs amateurs dans 
toutes les étapes de la fabrication du 
miel . Quel délice ! 
L’automne est installé, il y a un peu 
moins de travail à faire au jardin mais 
cela ne nous empêche pas de nous 
retrouver pour parler de nos projets, 
bricoler, et préparer la prochaine 
saison . 
Nous vous rappelons que c’est 
toujours possible de venir visiter le 
jardin au cours d’une balade. Si vous 
souhaitez rencontrer des jardiniers, 
nous vous invitons à passer le samedi 
matin. Il est également toujours 
possible de nous rejoindre en adhérant 
à l’association « Savoirs en troc ». Pas 
d’inflation chez nous, les tarifs sont 
identiques à l’année dernière : 10€ par 
personne et 15€ par famille . 

Plus d’infos : savoirs.entroc@lilo.org 
Sur notre page Facebook  ou  
au 06 38 01 04 46

L’assemblée générale de L’Amicale 
des Anciens d’A.F.N d’Entrammes 
s’est tenue le lundi 23 octobre 
2023, salle de réunion de l’ancienne 
mairie, sous la présidence de Gérard 
NOUBLANCHE.
Ayant adressé ses remerciements aux 
adhérents présents, il a donné la parole 
au trésorier Ambroise NEVEUX . Ce 
dernier a présenté un bilan financier 
équilibré pour l’année 2023 .
Puis le secrétaire André ROLLAND a 
proposé le programme suivant pour les 
cérémonies du 11 novembre 2023 : 
9h15 : rassemblement à la mairie 
d’Entrammes. Dépôt de fleurs au 
monument aux morts . Appel des 
noms des soldats de la commune tués 
lors des différents conflits. Lecture 
de la lettre du secrétaire aux anciens 
combattants .
Cette manifestation s’est déroulée 
en présence de J . ALLAIRE, maire de 
la commune d’Entrammes, entouré 
de quelques conseillers et du Conseil 
Municipal des Jeunes .
10h15 : les anciens d’A .F .N des 
communes de la paroisse de Saint 
Benoit les Rivières se sont retrouvés 
sur le parvis de l’église de Parné sur Roc 
et ont assisté à un office religieux à la 
mémoire de leurs camarades disparus .
Après la messe, moment de souvenir 
au monument aux morts de Parné sur 
Roc, suivi d’un verre de l’amitié offert 
par la municipalité .
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Infos utiles
Santé

Pôle Santé de Meslay-Grez-Entrammes : 302 43 98 40 64
Docteur Thi-Phi NGUYEN et Docteur Matthieu PEUROIS
Pharmacie : Mme Cahoreau  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .302 43 98 01 88
Infirmiers : Mmes Bricaud-Benoit et Lepage 302 43 98 35 98
Orthophoniste : Mme Le Godais . . . . . . . . . . . . .306 12 61 43 63
Ostéopathe : Mme Henault . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .302 43 26 60 16
Psychologue : Mme Chauveau  . . . . . . . . . . . . . . . .307 60 04 00 27 
Psychomotricienne : Mme Fumoleau . . . . . .306 82 30 00 81 
Masseur Kinésithérapeute :
Mme Même . . . . . . . . . . . . . . . 302 43 01 00 93 / 06 11 33 63 93 
Réflexologue : Mme Morin  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .306 51 55 99 03
Pédicure Podologue : M. Garry . . . . . . . . . . . . .302 43 58 49 87
Sage-femme : Mme Baron. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .306 72 70 28 94
Cabinet d’hypnose : M. Piau . . . . . . . . . . . . . . . . .306 84 49 63 35
Diététicienne : Mme Napoléon . . . . . . . . . . . . . . .306 06 47 23 66
Centre hospitalier Laval . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .302 43 66 50 00
Polyclinique du Maine  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .302 43 66 36 00
Établissement Français du Sang . . . . . . . . .302 43 66 90 00

Numéros d’urgence
Médecin de garde  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .3 116 117
Urgences hôpital  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3 02 43 66 51 89
SAMU  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  15
Pompiers . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18 ou 112 (depuis portable)
Sourds et malentendants  . . . . . . . . . . . . . . . . 114 (par SMS)
Gendarmerie . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .1 7
Électricité  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  09 72 67 50 53
Gaz  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 0800 47 33 33
Enfance maltraitée . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 119
Violences conjugales . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 39 19
Centre anti-poisons . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  02 41 48 21 21
Eau urgence (aux heures ouvrées) . . . . . 02 43 49 43 11
Astreinte SAUR (soir et week-end)  . . . 02 44 71 05 58

Salles communales
salle des fêtes - rue de Parné/Roc 3 02 43 98 31 58
salle des sports - route de Forcé . 3 02 53 74 09 62

Mairie
1 rue Rosendahl . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .3 02 43 98 00 25
accueil@mairie-entrammes.fr
secretariat@mairie-entrammes.fr
www.entrammes.mairie53.fr
Lundi, Mardi, Mercredi, Vendredi, Samedi : 
de 8H30 à 12H00
Vendredi : de 13H30 à 17H00 (fermé le jeudi).
Accueil téléphonique: 8h30 à 12h / 13h30 à 17h 

Médiathèque
10 rue du Maine . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .3 02 43 69 03 59
mediatheque@mairie-entrammes.fr
www.labib.agglo-laval.fr
mardi 16h30-18h, mercredi 10h-12h et 14h-18h, 
vendredi 16h30-19h, samedi 10h-12h.

Restaurant scolaire
rue de Parné/Roc  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3 02 43 98 31 58

Terrain de football
route de Forcé . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3 02 53 74 09 62
rue des Sports . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .3 02 43 02 75 16

Animation jeunesse
113 rue d’Anjou .3 02 43 98 06 66 / 06 70 19 76 98 
poleenfancejeunesse@mairie-entrammes.fr
jeunesse@mairie-entrammes.fr
mercredi 13h30-18h, vendredi : 16h30-21h

Accueil périscolaire et accueil de loisirs
rue du Moulin de la Roche  . . . . . . . .3 02 43 58 06 80
accueil de loisirs . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .3 06 01 59 18 81
accueildeloisirs@mairie-entrammes.fr
poleenfancejeunesse@mairie-entrammes.fr

St Joseph - 48 rue de Parné/Roc 3 02 43 98 31 74

Écoles
Publique primaire - rue de l’école 3 02 43 98 06 08
Publique maternelle 3 02 43 98 05 05

Conservatoire Laval Agglo
Pôle de L’Huisserie 3 02 43 91 48 24 / 07 71 36 46 21
pierre-alexis.cadot@agglo-laval.fr

Office de Tourisme - Les Thermes
Office de Tourisme  . . . . . . . . . . . . . . . . . . .3 02 43 49 45 26
office.tourisme@agglo-laval.fr 

Ouvert : lundi, mardi, jeudi, vendredi, samedi de 7h à 19h30
Pour tout renseignement sur les produits financiers, un conseiller est à votre disposition au 02 43 90 33 85.

Relais Poste Bar «Le Bréon» 27 rue d’Anjou à Entrammes

LA COLLECTE DE MES DÉCHETS
Le bac pour les ordures ménagère, 
au couvercle vert, est ramassé 
chaque mercredi impaire pour En-

trammes Ouest et chaque mercredi paire pour Entrammes Est.
Le bac pour les déchets recyclables, au couvercle jaune, est 
ramassé tous les mardis des semaines paires. 
Mémo collecte consultable sur le site : www.agglo-laval.fr
Calendrier disponible à l'accueil de la mairie.

AUTRES DÉCHETS
La déchetterie d’Entrammes située route de Forcé est ouverte 
aux horaires suivants (Tous dépôts sauf pneus sur jante) :
Lundi - Mercredi - Samedi : 9h-12h et 14h-18h 
Mardi - Jeudi - Vendredi : 14h-18h
Plus de renseignements sur le site : www.agglo-laval.fr
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Agenda des manifestations



JANVIER
Jeudi 11 AG, Club de l'amitié, 13h30 Salle des fêtes

Vendredi 12 Vœux de la municipalité Salle des fêtes

Dimanche 14 Galette des rois, Inter Amnès Salle des fêtes

Vendredi 19 Galette des rois, Tennis Salle des fléchettes

Vendredi 26 AG de l'AAPPMA

Lundi 29 AG du Don du sang à 19h Ancienne mairie

FÉVRIER
Dimanche 11 AM Crêpes, Inter Amnès Salle des fêtes

Jeudi 15 Don du sang Parné sur Roc

Mardi 20 Concours de belote, Club de l'amitié Salle des fêtes

MARS
Jeudi 7 Repas du club de l'amitié Salle des fêtes

Samedi 9 Soirée de badminton fluorescent Salle omnisport

Vendredi 15 Représentation théâtre en soirée Salle des fêtes

Samedi 16 Open de ligue, fléchettes traditionnelles Salle des fléchettes

Samedi 16 Représentation théâtre en soirée Salle des fêtes

Vendredi 22 Représentation théâtre en soirée Salle des fêtes

Samedi 23 Représentation théâtre en soirée Salle des fêtes

Jeudi 28 Concours de belote sélection territoire, Club de l'amitié Salle des fêtes

AVRIL
Vendredi 5 Représentation théâtre en soirée Salle des fêtes

Samedi 6 Représentation théâtre en soirée Salle des fêtes

Dimanche 7 Représentation théâtre en après-midi Salle des fêtes

Jeudi 11 Don du sang Parné sur Roc

Mardi 16 Concours de pétanque, Club de l'amitié

Vendredi 19 Marché de printemps organisé par l'APEL Ecole Saint Joseph

MAI
Samedi 11 Championnat de pétanque doublettes séniors zone Sud (licenciés) Anc. Carrière

Dimanche 12 Phase finale championnat de pétanque doublettes séniors zones 
nord et sud (licenciés) Anc. Carrière

Dimanche 12 Championnat de pétanque tête à tête féminin (licenciées) Anc. Carrière

Jeudi 23 Concours de pétanque triplette vétérans (licenciés) Anc. Carrière

Samedi 25 Soirée guinguette, USE Salle des fêtes

JUIN
Jeudi 6 Don du sang Parné sur Roc

Samedi 8 Tournoi foot jeunes U9 et U11 Route de Forcé

Dimanche 9 Election européenne Salle des fêtes

Dimanche 9 Tournoi de foot U13 à U18, garçons et filles Route de Forcé

Samedi 15 Concours pétanque loisirs Anc. Carrière

Dimanche 16 Fête de l'école publique

Samedi 22 Concours de pétanque communal Anc. Carrière

Dimanche 23 Kermesse de l'Ecole Saint-Joseph

Vendredi 28 Feux de la Saint-Jean

Dimanche 30 Rallye pédestre, ARPE Inscriptions salle des fêtes



Temps forts à Entrammes

Classes 3

Spectacle L'orchestre du Théâtre régional des Pays de la Loire  
le 11 juillet 2023 au Pré rue du Moulin de la Roche

Présence des joueurs 
professionnels du Stade 
lavallois auprès des jeunes 
entrammais, mercredi 6 
septembre


